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НОВОСТИ

НасайтеМинистерствакультурыПермского
краяопубликованаинформацияосреднеме-
сячнойзарплатеруководителейучреждений
культурыза2022год.

Самымвысокооплачиваемымруководителем
учреждениякультурыкраевогоподчинения
оказалсяхудожественныйруководительТеатра-
ТеатраБорисМильграм.Егосреднемесячная
зарплатасоставила707,4тыс.руб.Исполнитель-
ныйдиректортогожеучрежденияЕгорМухин
зарабатывалв 2022году503,6тыс.руб.в месяц.

ЗарплатыруководителейПермскоготеатра
оперыибалетапочему-топринципиально
меньше:генеральныйдиректорДовлетАнзаро-
ковв2022годуполучал282,9тыс.руб.вмесяц.

Директортретьегокраевоготеатра—Ко-
ми-ПермяцкоготеатрадрамыАнатолийЧетин
зарабатывалв2022году117,8тыс.руб.вмесяц.

Изруководителейкраевыхмузеевсамой
высокооплачиваемойоказаласьдиректорПерм-
скогокраеведческогомузеяТатьянаВострико-
ва:еёзарплатав2022годусоставилавсреднем

219 тыс. руб.вмесяц.ЕёколлегаизПермской
художественнойгалереиЮлияТавризянполу-
чала193тыс.руб.вмесяц;директормузея-
заповедникаисторииполитическихрепрессий
«Пермь-36»НатальяСемакова—172,4тыс.руб.

Средипрочихруководителей:459тыс.руб.
в месяцзарабатывалав2022годудиректор
ПермскойкраевойфилармонииГалинаКо-
коулина;153тыс.руб.—директоркраевой
библиотекиим.ГорькогоЕленаСезёмина;
184,8 тыс. руб. —директорЦентрапореализа-
циипроектоввсферекультурыЕленаХаткевич;
246тыс.руб.—директорПермскогодомана-
родноготворчества«Губерния»ТатьянаСан-
никова;193,5тыс.руб.—директор«Пермской
синематеки»ИринаЯсырева;241,9тыс. руб. —
художественныйруководительПермского
губернскогооркестраЕвгенийТверетинов.

Речьидёторасчётезаработнойплатына
основномрабочемместе.Реальныедоходы
руководителейбольшихучрежденийкультуры,
какправило,выше.

ЧленыкомитетаПермскойгородскойдумы
попространственномуразвитиюиблаго-
устройствуотложилидоиюнявопросизмене-
нияграницособоохраняемойприроднойтер-
ритории(ООПТ)«Черняевскийлес».Причиной
сталото,чтоприродоохраннаяпрокуратуране
предоставилаписьменноеодобрениепроекта
решения.

СдокладомобизмененииграницООПТ
назаседаниикомитетавыступилначальник
управленияпоэкологиииприродопользованию
ДмитрийАндреев.

Онпояснил,чтовадминистрациюгородаот
компании«Макс-СБ»поступилопредложение
изменитьграницыООПТ«Черняевскийлес».
ПредлагаетсяисключитьизООПТучастокпло-
щадью5,3гаиз-затого,чтооннепредставляет
ценностивсоставеэкологическойсистемы.
ВместонегокООПТбудетприсоединёнблиз-
лежащийучастокплощадью20,7га,покрытый
древеснойрастительностью.Еслирешение
будетпринято,тообщаяплощадьООПТувели-
читсяс685,97до701,37га,отметилчиновник.

«Исключаемыйучастокнаходитсявчастной
собственности,набольшейегочастиповерх-
ностьпочвыпокрытаасфальтобетоном,имеют-
сяразличныезданияисооружения.Застройка
указанногоучастканачаласьс1946года.Из-
менениеграницнеобходимовсвязисутратой
участкомООПТнаучного,культурного,эсте-
тическогоииногоособогоназначения,атакже
всвязисувеличениемплощадиООПТзасчёт
участка,имеющегоособуюприродоохранную

ценность.Назаседанииэкспертнойкомиссии
принятоединогласноерешениеобизменении
границ.Экспертнаякомиссиясостоитизпред-
ставителейнауки(классическийуниверситет,
сельхозакадемия)ипредставителейобществен-
ности»,—сообщилАндреев.

Ранее,4апреля,вадминистрациюПермипо-
ступилоотрицательноезаключениепермской
природоохраннойпрокуратуры.Уведомства
возникливопросыкпроектурешения.Какие
конкретнобылизамечания,представители
прокуратуры,присутствовавшиенасегодняш-
немзаседании,неуточнили.Вопросизменения
границЧерняевскоголесаобсуждалсятакже
наСоветедумы.Входезаседаниякомитетаего
председательдепутатМихаилЧерепановзахо-
телуточнитьпозициюпрокуратуры.

Пословампермскогоприродоохранного
прокурораИванаАхматова,это«оченьострый
вопрос»,икогдавведомство«заходитпроектсо
стороныадминистрации,товсегдавозникают
определённыевопросы»относительноцелей
принятиярешенияпопроекту.

«Вчерадополнительноэкспертадминистра-
цииприслалписьмо,котороеотвечаетнате
вопросы,которыеяставилпередадминистра-
цией.Поэтомунасегодняшниймоментбезу-
словныхоснованийдляснятиясповесткиэтого
решенияяневижу.Учитывая,чтоподтверж-
дающиеответыбылипредоставленыв районе
шестивечера(16 мая. —Ред.),япростонеуспел
подготовить (письменный ответ. — Ред.)»,—
сказалон.

В Перми отложили рассмотрение вопроса об изменении границ 
Черняевского леса

МихаилЧерепановдваждыобратилсяк про-
курору:«Выснимаетевсевопросы,которые
были,илинет?»

«Натекущиймоментбезусловныхоснований
длятого,чтобыэтотпроектрешениянерассма-
триватьназаседаниикомитета,нет»,—ответил
Ахматов.

Посколькуофициальногописьменного
ответаотпрокуроракзаседаниюкомитетане
поступило,рассмотрениевопросабылоотложе-
нодоиюня.Кэтомусрокупрокуратурадолжна
предоставитьвсенеобходимыедокументы.

В минкульте Прикамья рассказали о зарплатах директоров театров  
и музеев в 2022 году

5,3
га
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исключить  
из ООПТ 
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ФОТО АРХИВ ИД «НОВЫЙ КОМПАНЬОН»

Юлия Баталина

Утром19маявПермиоколо6:00–6:30 
с обыскамипришлипошестиадресам:
к членуПрезидентскогосоветапоправам

человека(СПЧ)СветланеМаковецкойиеёмужу
правозащитникуИгорюАверкиеву,кчлену
ОбщественнойпалатыПермскогокраяНадежде
Агишевой,кчленуСПЧ,бывшемуомбудсмену
ПрикамьяТатьянеМарголиной,ксоучредителю
пермскогоЦентраисторическойпамятиВере
Седининой,журналистуТатьянеЧерепановой
иадвокатуОксанеАсауленко.Спустянесколько
часовправоохранительныеорганыпосетили
ещёдвухюристов—сотрудникаправозащит-
нойприёмнойЦентраисторическойпамяти
СергеяТрутневаисотрудниканынезакрытого
Пермскогорегиональногоправозащитногоцен-
траСергеяМаксимова.

Информацияособытияхдовольнобыстро
распространиласьпосоциальнымсетям
ителеграм-каналам,нетолькопермским;
отреагировалимногиемедийныеперсоны,
напримерКсенияСобчак.Появилисьподроб-
ности:выяснилось,чтообыскипроводитФСБ,
асанкциюнанихвыдалЛенинскийрайонный
судПерми.

Входеобысковизымалиличныеархивы,
оргтехнику,мобильныетелефоны,нонекото-
рыеизподвергшихсяобыскамлюдейсмогли
датькомментариивСМИисоциальныхсетях.
Так,ТатьяныМарголинойвмоментпроведения
следственныхдействийдоманебыло(онанахо-
дитсявотъезде),и,поеёсобственномувыраже-
нию,«отдувалсямуж».

Татьяна Марголина, член Президентского 
совета по правам человека:

— С точки зрения формально-юридической всё 
было сделано правильно, обыск прошёл на осно-
вании решения суда, все вели себя корректно. 
Поскольку меня не было дома, изъяли оргтехнику 
и гаджеты, принадлежащие мужу. Забрали личный 
архив, в том числе документы, связанные с моей 
деятельностью на постах уполномоченного по 
правам человека и вице-губернатора Пермского 
края — это было задолго до моего вступления 
в «Мемориал». 

Игорь Аверкиев, правозащитник: 
— Обыск ФСБ прошёл нормально, без эксцессов, 

всё вежливо. С нами всё нормально. Из плохого: 
изъяли, как водится, все компьютеры, телефоны 
(кроме моего, просмотрев который, решили, что 
интереса он не представляет), диски внешней 
памяти и т. п. Из очень плохого: изъяли попавший-
ся им под руку мой личный архив с материалами 
с начала 80-х годов прошлого века (деятельность 
подпольных антисоветских организаций в Перми, 
Социал-демократической партии России и т. д.). 
Это реально ценные вещи. 

(Запись в социальных сетях)

Светлана Маковецкая, член СПЧ при пре-
зиденте РФ:

— Только во время обыска можно понять, сколь-
ко же у тебя вещей и бумаг, которые давно пора 
выкинуть. А также заново просмотреть вместе 
с интересующимися, например, архив картин 
Аверкиева-отца.

(Запись в социальных сетях)

Довольнобыстропоявилсяиофициальный
комментарийФСБвспециальномпресс-релизе.

СледственныйотделУФСБРоссиипоПерм-
скомукраювозбудилуголовноеделопопри-
знакампреступления,предусмотренногоч.3

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 

За культурные ценности
В Перми прошла серия обысков у активистов и правозащитников

ст.30,п.«в»ч.2ст.226.1УКРФ(покушениена
контрабандукультурныхценностейгруппой
лицпопредварительномусговору).Санкции
поэтойстатьепредусматривают«лишение
свободыотпятидодесятилетсоштрафомдо
1млнруб.иливразмерезаработнойплаты,
илииногодоходаосуждённогозапериоддо
пятилет,илибезтаковогоисограничени-
емсвободынасрокдополуторалет,илибез
такового».

Понашейинформации,деловозбуждено
противбывшегопредседателяпермского«Ме-
мориала»(неявляетсяиностраннымагентом,
носвязансорганизацией-иноагентом«Меж-
дународныйМемориал»)РобертаЛатыповаи
председателяпермскойрегиональнойблаготво-
рительнойобщественнойорганизации«Центр
историческойпамяти»АлександраЧернышова.
Следователисчитают,чтоЛатыповиЧерны-
шов,действуяпопредварительномусговору,
совершилипопыткуконтрабандноговывозаиз
РФв Германиюархивныхдокументов«Мемо-
риала».Согласноданнымсиловоговедомства,
этидокументыпредставляюткультурнуюи
историческуюценность.

РобертЛатыповпокинулРоссиюлетом
2022 года,наскольконамизвестно,оннаходит-
сявГермании.

Вмарте2023годавПермипрошласерия
задержаний,обысковидопросоввотношении
бывшихсотрудников«Мемориала».Одного
изволонтёроворганизации11мартапоте-
лефонувызвалииздома,отвезливЦентрпо
противодействиюэкстремизму,втечениедвух

сутокпродержаливкамерепредварительного
заключения,авпонедельник,13марта,доста-
вилив суд,гдепообвинениювсопротивле-
ниисотрудникамполицииназначилиштраф
3 тыс. руб.Вовремязаключенияволонтёра
расспрашивалио РобертеЛатыпове.

Наквартиреволонтёрапрошёлобыск,были
изъятыкниги,документы,материалыпере-
движныхвыставок,проводившихся«Мемориа-
лом»запоследниегоды.

12мартабылпроведёнобысквофисеЦен-
траисторическойпамяти,гдеизъялижёсткие
дискикомпьютеров.Руководительорганиза-
цииАлександрЧернышовбылдопрошен,унего
изъялисотовыйтелефон.

5маяАлександрЧернышовбылзадержанна
бортусамолётавШереметьево,когдапытался
вылететьвТурциюнаотдых.Поверсиипра-
воохранителей,Чернышовякобы«безадресно
выражалсянецензурнойбранью»,«вёлсебя
агрессивно»и«назамечаниянереагировал»
в зоневылетааэропортаШереметьево.По
обвинениювхулиганствеонбыларестованна
15суток,которыеотбываетвспецприёмнике
городаИстраМосковскойобласти.

РобертЛатыповвбеседес«Новымком-
паньоном»несталотрицать,чтонеприятности
уобщественниковначалисьпослетого,как
волонтёротправилвМосквунесколькокоробок
сархивнымидокументами«Мемориала».

Роберт Латыпов, бывший председатель 
пермского «Мемориала»:

— Наша организация просуществовала три 
десятка лет, накопилось множество бумаг. Все 
они были изучены представителями Минюста, 
никаких замечаний к ним не было. Исторической 
и художественной ценности они не представляют, 
к тому же все они оцифрованы, есть электронные 
копии. Почему отправка документов обычной 
курьерской компанией вызвала такой интерес у 
силовиков, я не знаю. Боюсь, что это лишь фор-
мальный повод для репрессий.

Ситуациюсобыскамиупермскихправоза-
щитниковпрокомментировалуполномоченный
поправамчеловекавПермскомкраеИгорьСап-
ко:«Комнепоступиломногозвонковизапро-
совспросьбойпрокомментироватьситуацию.
Обеспокоенидержурукунапульсе.Пообщался
потелефонусТатьянойИвановной,договори-
лисьинформироватьдругдругапотекущей
ситуации».

Омбудсменсообщает,чтонаправилзапрос
в адреспрокурораМосковскойобластио про-
ведениипроверкиповопросусоблюдения
правпермскогообщественникаАлександра
ЧернышовавсвязисегозадержаниемвМоскве
5 мая,атакжепереговорилспредставителя-
мипермскихсиловыхструктур,участвующих
в следственныхдействиях,ипопросилобра-
титьособоевниманиеначёткоесоблюдение
действующегозаконодательства.

Никтоизтех,вчьихдомахпрошлиобыски
19 мая,небылзадержан.Всеонидолжныявить-
сянадопросвФСБнаследующейнеделе.

Следователи считают, что Латыпов и Чернышов, действуя по 
предварительному сговору, совершили попытку контрабандного вы-
воза из РФ в Германию архивных документов «Мемориала». Согласно 
данным силового ведомства, эти документы представляют культурную 
и историческую ценность
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Конъюнктура

ФОТО ИВАН ПЕТРОВ

В центре, где есть зоны ограниче-
ний, аварии происходят реже. В этом 
году в Ленинском районе произошла 
всего одна авария с арендованным са-
мокатом, больше всего происшествий 
в Свердловском районе — там произо-
шло семь таких случаев

Алёна Бронникова 

ВластиПермисоздадутрабочуюгруппудля
организациидвиженияиработыпроката
электросамокатов.Ктакомурешениюони

пришлипоитогамсовещания,котороепрошло
наплощадкеПермскойгородскойдумы.Во
времявстречидепутаты,представителиадми-
нистрациигородаикомпанийкикшеринга
обсудилиострыевопросы,касающиесяпере-
движениянаэлектросамокатах.

ЕщёвмаесайтSuperJobопубликовалданные,
согласнокоторымпочти40%жителейстолицы
Прикамьяпросятзапретитьсервисыкикше-
ринга.Причинойсталонедовольствоводителя-
ми,многиеизкоторыхнесоблюдаютскорост-
нойрежим,создаютопасностьдляавтомобилей
ипешеходов,атакжебросаютсамокатыпосре-
диулиц.Однакопредставителивластиувере-
ны,чтоситуациюможноисправить,прививая
культурувожденияиусиливаяконтроль.

Полностьюотказыватьсяотсредствинди-
видуальноймобильности(СИМ)чиновники
непланируют.Уэлектросамокатовестьряд
преимуществнетолькопередпростымисамо-
катамиивелосипедами—нажалнакнопкуи
поехал,ноипередавтомобилямииавтобусами.
СИМэкологичнееавтотранспорта,зачастую
дешевлетаксииманёвреннее.Ихиспользуют
идляпрогулок,идляпоездокнаработу.По
даннымкикшерингаWhoosh,среднийчекна
поездкусоставляет130руб.,приоформлении
подписки —80руб.

Представительпресс-службыWhooshДенис
Балакиреврассказал«Новомукомпаньону»
о том,чтобольшинствожителейигостейПер-
мив2022годуарендовалисамокатыдлятого,
чтобыдобратьсядоопределённогопункта:
«От остановокобщественноготранспортадо
домаилиработы,отдома—доторговогоцен-
тра,центровделовойисоциальнойактивности.
Долятранспортныхпоездоксоставила82%».
В сравненииспредыдущимсезономобщее
количествопользователейсервисомвыросло
в 2,5 раза.Поэтойпричинев2023годудляжи-
телейбылорешеноувеличитьколичествопро-
катныхэлектросамокатовсдвухдотрёхтысяч.

Увеличениеихпопулярностипривелок ро-
стусвязанныхснимипроблем.Насовещании
депутатыгордумыобратиливнимание,что
большинствонеприятностейсвязаносплохо
развитойинфраструктуройгородскойсреды.

«Всовременноммире,еслиестьинфраструк-
тура,людинаэлектросамокатахездятпрекрас-
но,могутехатьдаженочью.Есличеловекопоз-
далнаавтобус,емуненадовызыватьтакси,он
взялсамокатидоехализточкиАвточкуБ.Ноя
такжевижу,какваляютсяэтисамокатынаули-
цах,вижу,каклюди«летают»нанихпотроту-
арам,пугаютишокируютпрохожих.Каким-то
образомэтонадорегламентировать,например
выделятьлинии»,—поделилсядепутатот
КПРФСергейМедведев.

ДепутатВладимирМолоковскихпредложил
построитьдлялюбителейэкстримаспециаль-
нуюплощадкунапримереавтодромови
картинг-центров.Кимеющейсяконцепции
в городеунеговозникливопросы.Так,впарке
им.Горького,наэспланаде,вэкстрим-паркеи
нанабережнойпередвижениенаэлектросамо-

ТРАНСПОРТ 

Электросамокаты  
загонят в рамки
Городские власти планируют урегулировать  
передвижение на средствах индивидуальной  
мобильности 

катахзапрещено,новдругихскверахисадах
вразныхрайонахгорода—разрешеносогра-
ничениемскорости.«Еслиэтотранспортное
средство,томненепонятно,почемутак.Сквер
предназначаетсядляотдыхаипрогулок,итам
непредусмотренопрохождениетранспорта.То
естьнаавтомобиленельзяехатьпопаркуЧехо-
ва,намотоблоке—нельзя,анаэлектросамока-
те—можно?»—задалсявопросомдепутат.

Заместительначальникадепартаментадорог
иблагоустройстваЕленаМамоновапояснила,
чтомэрияввелазапретнапередвижениев
отношениинесколькихосновныхцентраль-
ныхплощадоксбольшимскоплениемдетейпо
результатампроведённогоанализа.Вдругих
зонахотдыхаскоростьограниченадо15км/ч,
ночиновникипланируютвтечениесезона2023
годаопределитьсясвведениемдополнитель-
ныхограничений.

Ещёоднимвопросомозадачиласьзамести-
тельпредседателягордумыНатальяМельник.
Онарассказалаопроблемеслабовидящихлю-
дей,которыепроживаютрядомсГорьковским
парком.

«Комнеобращалисьслабовидящиелюди.
Недобросовестныепользователибросаютэти
самокатыупаркаГорькогоотКомпросадоул.
Сибирскойнаул.Краснова,возлеклубаслепых.
Дляслабовидящихэтонастоящаяпроблема.
Людизапинаютсяипадают,онивстревожены
ситуацией.Тамцелыймикрорайонслепых.Кто
отслеживаетситуацию,обратитевниманиена
этутерриторию»,—высказаласьдепутат.

Техническиэлектросамокатынемогут
разгонятьсявзонахограниченияскоростии
перестаютдвигатьсянатерриториях,гдеезда
нанихзапрещена.Представителькикшерин-
ганасовещанииотметил,чтоучастокрядом
с Горьковскимпаркомсостороныул.Краснова
находитсянаграницезониподтвердил,что
тамдействительноестьпарковка,имногие,
доезжаядопарка,оставляютСИМпосреди
улицы.Сотрудникикомпанийдержатэтопод
контролем,онисобираютброшенныесамокаты
ивыстраиваютихаккуратнонапарковках.

«Местапарковкивыбираютсясучётом
особенностикаждойлокации,так,чтобыони
немешалипешеходамиавтомобилистам.
Запорядкомнапарковкахвкруглосуточном
режимеследитсервиснаякоманда,которая
заряжаетсамокаты,выстраиваетихнапарковке
ровноилиперемещаетмеждупарковками —
в зависимостиотпопулярностиконкретной

локации», —прокомментировали«Новому
компаньону»вWhoosh.

НатальяМельникпредложилаустановитьна
участкерядомсДКВОСдорожныезнаки,за-
прещающиеоставлятьсамокаты.НаэтоЕлена
Мамоноваответила,чтовтомрайоненужно
будетисключитьместопарковки,ас установ-
койдорожныхзнаковпокаестьопределён-
ныетрудности.Несмотрянаточтос1марта
2023 годавРоссиивступиливсилуизменения
в ПДД,определяющиеСИМвидомтранспортаи
регулирующиеихдвижение,правилапримене-
ниядорожныхзнаковещёневнесенывГОСТ.

ВсеговПермиработаютдваоператорапо
предоставлениюэлектросамокатоввкратко-
срочнуюаренду—этокомпанииООО«Вуш»
(сервисWhoosh)и«Юрентбайк.ру»(сервис
Urent).СИМлюбогооператораможновзять
в аренду,азатемоставитьнаоднойизпарко-
вок,обозначенныхнакартевприложениях
сервисов.Администрациязаключиласоглаше-
нияс обеимикомпаниямив2022году.Тогда
жебыливнесеныизменениявправилаблаго-
устройства.Всоответствииснимиразмещение
СИМдопускаетсянавелопарковках,запрещает-
сярасполагатьихвтранзитнойзонетротуаров,
зонепереходакостановкамобщественного
транспорта,нагазонах,цветникахиучастках
безтвёрдогопокрытия.Расстояниеотостанов-
кинеможетбытьменьше3м,крометого,само-
катынедолжнысоздаватьпомехдлядвижения
пешеходов.Местапарковокотмеченыдорожной
разметкой.

Помимопроблемсброшеннымисамоката-
ми,депутатыуказалинаДТПсучастиемСИМ.
Водителиэлектросамокатов,разгоняясьна
тротуарахинеимеявыделеннойполосы,совер-
шаютнаездынапешеходов.Абудучив нетрез-
вомсостоянии,падаютснихилипопадаютпод
колёсамашин.ДепутатМаркКоробовпредло-
жилвводитьсанкциизанарушениеПДДввиде
ужесточенияштрафовиблокировкиаккаунта
в приложенияхкикшерингананесколькомеся-
цев.

Статистикудорожно-транспортныхпроис-
шествийсначаласезона2023годапривёлна-
чальникотделенияпропагандыГИБДДПерми
ВладимирЯцук.Онрассказал,чтовцентре,
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гдеестьзоныограничений,авариипроисходят
реже.ВэтомгодувЛенинскомрайонепроизо-
шлавсегооднаавариясарендованнымсамо-
катом,большевсегопроисшествийвСверд-
ловскомрайоне—тампроизошлосемьтаких
случаев.

«Когдаунасбудетбольшевыделенныхполос,
движениестанетнамногобезопаснее.Про-
блемапокатольконарастает.Вэтомгодуунас
уже21 происшествие,гдепострадалодевять
детейдо18лет,изнихпятьдетейдопятилет.
Перваяаварияпроизошла27марта,послед-
няя —10 маянаул.Леонова,23.Десятиклассник
двигалсяпоузкомутротуаруинаехалнабабуш-
ку,в результатепроисшествияонаполучила
травмысреднейстепенитяжести»,—поделился
сотрудникГосавтоинспекции.

МаркКоробовотметил,чтонесовершенно-
летниепользователиСИМнередконарушают
ПДД.Вшеринговыхприложенияхстоитогра-
ничение18+,ноэлектросамокатамиактивно
пользуютсядети.Коробовпредложилвнести
законодательныйпроект,согласнокоторо-
муподросткидо14летнесмогутездитьбез
сопровождениявзрослых,аоператорамкикше-
ринга—проработатьмеханизмидентификации
возраста.

Представителькикшерингасогласился,что
этотвопроснеобходимопрорабатывать,нопол-
ностьюпрекратитьиспользованиесамокатов
несовершеннолетнимикомпаниинесмогут.Он
добавил,чтовприложенииаккаунтынаруши-
телейблокируют,вэтомсезонетакихслучаев
ужеболее50.Дляулучшенияситуации,считает
он,необходимопутёмпропагандыдоноситьдо
людейправилаповедениянадорогах.

Просветительскуютемуподдержалиидепу-
таты.Ониотметилинеобходимостьпривива-
ниякультурыуправлениясамокатамив целях
профилактикипроисшествий;введенияштра-
фовдляродителей,детикоторыхдопускают
нарушения.Былопредложеноустановить
стендысправиламипользованиясамокатами
напарковках,развеситьвобразовательных
учрежденияхинформационныеплакаты,ана
тротуарынанестидополнительнуюразметку
и выделитьполосыдлядвиженияэлектроса-
мокатов.

«Где-товгородахуженачинаютрегулиро-
вать,авПермиунаспокакэтомудостаточно
поверхностноеотношение.Сегодняпознако-
милсянаодномизсайтовсопросом,где30%
жителейвыступаютзаполныйзапретСИМпо
городу.Ясчитаю,чтозапрещатьихнестоит,
таккакэтоэкологичныйтранспорт,людиездят
нанёмнаработуиучёбу.Минтранснаправил
письмаосозданииинфраструктурыдляэлек-
тросамокатов,чтобысделатьеёчастьютранс-
портнойсистемы»,—добавилдепутатАлексей
Овчинников.

Мнениемосложившейсяситуациисэлек-
тросамокатамивстолицеПрикамьяподелилась
председательПермскогомолодёжногоцентра
(ПМЦ)АннаАбраженчик.

«Очевиднымиплюсамиэлектросамокатов
являютсяихдоступностьискоростьпередви-
жения.Темнеменееестьибесспорныеминусы.
Кикшерингомпользуютсявтомчиследетии
подросткидо18лет,обходявозрастноеогра-
ничение,сервисыарендынеобеспечивают
пользователейсредствамизащиты,вгородене
оборудованодостаточноеколичествовелоси-
педныхдорожекдляпередвижениянасамока-
тахидругихСИМ,отчегострадаютпешеходы,
ктомужепользователичастобросаютсамока-
тывнепредназначенныхдляпарковкимест»,—
отметилаАбраженчик.

Онадобавила,чтоПМЦсовместноскраевой
Госавтоинспекциейежегоднопроводитработу
поповышениюкультурыдорожногодвижения
средивсехегоучастников,включаяводителей
электросамокатов,врамкахпроекта«Лайк
водителю».Вэтомсезоне,кромеклассиче-
скихфлешмобовивикторин,запланированы
мероприятиявшколахдляформирования
у детейиподростковпонимания,почемуважно
соблюдатьправиладорожногодвижения,чтобы
сделатьегокомфортнымдлявсехжителей
Перми.

130
руб.
составляет 
средний 
чек на одну 
поездку, 
по данным 
кикшеринга 
Whoosh

Филиалы «Азот» и «ПМУ» АО 
«ОХК «Уралхим» заняли первое 
место в ежегодном смотре-конкур-
се крайкома Росхимпрофсоюза на 
лучшее санитарно-бытовое обслу-
живание работников.

От филиала «Азот» в конкурсе 
принимал участие отдел техни-
ческого контроля, от филиала 
«ПМУ» — цех по производству 
аммиака.

Санитарно-бытовые условия 
сотрудников химических предприя-

тий Пермского края оценивала ко-
миссия, состоящая из представите-
лей профсоюзов этих производств. 
Эксперты осматривали комнаты 
приёма пищи, душевые, раздевал-
ки, проверяли наличие необхо-
димой бытовой техники. Главные 
критерии оценки — соблюдение 
нормативов санитарного законо-
дательства, требований пожарной 
безопасности и охраны труда.

В 2023 году организаторы 
впервые отказались от разделения 

участников на группы в зависимо-
сти от численности сотрудников 
и применили деление по видам 
экономической деятельности. 
Филиалы «Азот» и «ПМУ» оказались 
в одной категории.

Лада Накохова, юрисконсульт 
Пермской краевой организа-
ции Росхимпрофсоюза, главный 
технический инспектор труда 
Росхимпрофсоюза по Пермскому 
краю:

— В нашей практике мы впер-
вые присудили два первых места, 
потому что выделить одного 
победителя было просто невоз-
можно. Тем более что победу 
разделили филиалы одной ком-
пании. Отрадно, что «Уралхим» 
осознаёт значимость создания 
достойных условий труда для 
своих сотрудников и не просто 
соблюдает необходимые нормы, 
а делает это с любовью и душой. 
Используются качественные 
материалы, особое внимание 
уделяется внешнему виду поме-
щений, чтобы людям было при-
ятно и комфортно находиться 
на работе.

По сообщению пресс-службы 
филиала «Азот»  

АО «ОХК «Уралхим» 
в Березниках

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

Предприятия «Уралхима» победили в конкурсе 
санитарно-бытовых условий химической отрасли 
Прикамья

Объявлен сбор средств на помощь  
геронтологическому центру

Каждый из нас сталкивался в жизни с одинокими 
пожилыми людьми, частично или полностью утратив-
шими способность к самообслуживанию, с людьми, 
которые нуждаются в помощи в трудной ситуации. 
Когда люди просто доживают свой век, потому что не 
с кем разделить своё одиночество.

«С заботой о людях» — это проект, призванный 
помочь улучшить условия для тех, кто проживает 
в Верхне-Курьинском геронтологическом центре.

Группа волонтёров при поддержке благотворитель-
ного фонда «Губерния» реализует проект и призывает 
всех неравнодушных помочь престарелым людям.

Цель проекта: создание доступной среды и 
эмоцио нально благоприятных условий для жизни и 
отдыха пожилых людей и инвалидов на территории 
Култаевского филиала ГБУ ПК «Верхне-Курьинский 
геронтологический центр», находящегося по адресу: 
Пермский район, с. Култаево, ул. Космонавтов, 16.

Каждый может поучаствовать в проекте, переведя 
денежные средства в фонд «Губерния» по реквизитам:

р/с 40703810349770000822
к/с 30101810900000000603
ВОЛГО-ВЯТСКИЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК
БИК 042202603

В назначении платежа обязательно указать: «Бла-
готворительная помощь на обустройство площадки 
Геронтологического центра в с. Култаево в рамках 
социального проекта «С заботой о людях».

Ход проекта можно отследить в группе: https://
vk.com/takingcareofpeople. 

Торжественное завершение проекта и открытие 
площадки состоится 14 июля 2023 года.

Подробности по телефонам: 8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: ltv@newsko.ru

Вы можете оформить подписку  
на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое  
количество экземпляров.
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ФОТО ИВАН ПЕТРОВ

и выше 
составляет 
доля 
иностранной 
продукции  
в непродук-
товых 
категориях

50%

Логика этого законопроекта про-
ста: дать на полке место тем инвесто-
рам, которые только начали или начнут 
вкладываться в отечественное произ-
водство

ТЕНДЕНЦИИ 

Отечественное — по полочкам
Эксперты оценили инициативу введения в магазинах «российских полок»  
с непродовольственными товарами

Елена Синица

Депутатыфракции«ЕдинаяРоссия»
в ГосдумеРФсовместносМинпромтор-
гомразработализаконопроект,обязы-

вающийторговыесетисоздатьполкис не-
продовольственнымитоварамироссийских
производителейвмагазинах.Такимобразом
планируетсяповыситьпривлекательностьоте-
чественныхтоваров.«Новыйкомпаньон»узнал
мненияэкспертовотом,насколькоэтаинициа-
тивареализуемаиперспективна.

В ЧЁМ СУТЬ
Впояснительнойзапискеговоритсяотом,

чтоэтотзаконопроектнеобходимдляповыше-
нияконкурентоспособностироссийскихпотре-
бительскихтоваровиускоренноготехнологи-
ческогоразвитиястраны.

Согласноэтомудокументу,будетвведено
понятие«товарыроссийскогопроисхождения»,
атакжебудетустановленаобязательнаядоляпо
разнымнаименованиям–еёпозднееутвердит
Минпромторг.

Уточняется,чтоуполномоченныйорганбудет
определятьтакжепереченьпродукции,кото-
раядолжнабытьпредставленана«российской
полке».Авторыинициативысчитают,чтоэтопо-
зволитсоздатьгибкиймеханизмкоординации
участниковотрасли.Приэтомдляцелейсти-
мулированияпроизводстваизделийсвысокой
добавленнойстоимостьюсначалапредлагается
использоватьпредложенныймеханизмтолько
понепродовольственнойпродукции.Распро-
странениенапродовольственныетоварывоз-
можнонавторомэтапе,уточняетсявдокументе.

КонтролироватьвесьпроцессдолженРоспо-
требнадзор.Взаконопроектетакжеуточняется,
чтотакиенормынебудутраспространятьсяна
торговыесетисвыручкойзапоследнийкален-
дарныйгоддо2млрдруб.Крометого,зако-
нопроектнезатрагиваетсетимонобрендовых
магазинов,таккаконипредставляютсобой
специализированныйформатторговли.

Так,одинизавторовзаконопроекта,депутат
Госдумыот«ЕдинойРоссии»ТатьянаБуцкая
отмечает,чтовзаконопроектеспециальноне
прописаликакую-тоединуюдолюроссийских
изделий,которыедолжныбытьпредставле-
ны.Онапояснила,чтоэтосвязаносразным
уровнемколичествапроизводителейвкаж-
домсегменте.Поеёсловам,где-тоэтацифра
близкак 100%,а где-тонеболее1%.Теперь
Минпромторгдолженбудетзанятьсямонито-
рингомрынка.

Интересно,чтодолятоваровна«российской
полке»должнабудетувеличиватьсявместес ро-
стомколичествароссийскихпроизводителей.

Приэтомавторызаконопроектаобращают
вниманиенато,чтотакимобразомнеплани-
руютустанавливатьограничениядлябизнеса,
в томчислеидлядружественныхстран.Однако
предпочтениеотдаётсяотечественнымтова-
рам.Пословамавторов,российскиепредприя-
тияготовывразыувеличитьобъёмыпроизвод-
ства,будьтокосметика,медицинскиеизделия
илисредствагигиены.

Сейчасзаконопроектпоступилваппа-
раткабминаивнастоящеевремянаправлен
в Минпромторгдляподготовкипроектазаклю-
ченияправительства.

МНЕНИЯ
ГлаваАссоциацииэкспертоврынкаретей-

лаАндрейКарповзаявил«Известиям»,чтона

полкахмагазиноввнепродуктовыхкатегориях
доляиностраннойпродукциипревышает50%.

«Например,влегпромеэтоболее80%,авбы-
товойтехникеиэлектронике—свыше80–90%.
Логикаэтогозаконопроектапроста:датьна
полкеместотеминвесторам,которыетолько
началиилиначнутвкладыватьсявотечествен-
ноепроизводство»,—прокомментировалон.

Втожевремяонобратилвниманиенато,
чтосейчасрынокпотерялрядиностранных
брендовиэтатенденцияпродолжается.Имен-
нопоэтомусейчасдляотечественныхпроиз-
водителейсамоевремя,чтобысоздаватьсвой
продуктивыходитьнарынок.Правительство
готовооказатьпомощьвэтомвопросе,выделив
квотуввидеместанаполке,однакопокавопро-
сык ценеикачествувыпускаемойпродукции
и к тому,будетлионапривычнапотребителю.

Втожевремядиректоруправляющейкомпа-
нии«Риал»МаринаМедведевасчитает,чтовсё
это—простомаркетинговыйход,«галочка,что
мычто-тоделаем».

«Ябысказала,чтоэтонебольшечемИБД—
имитациябурнойдеятельности,надожечто-то
делать.Хотитеотдельныеполки?Давайтесде-
лаем.Давайтеценникивкрасныйпокрасим?Ну
давайте,толькокакойвэтомтолк?»—говорит
МаринаМедведева.

Возможно,немноговозрастётколичество
потребителей,которыезаинтересуютсяэтим
товаром,но,скореевсего,впределах3–5%.
Однаковероятнее,чтоспросувеличитсязасчёт
«случайныхпокупок»,тоестьпростопотому,
чтополкабудетзаметнеедругих.Приэтом

остаётсяоткрытымвопрос,чтоположитьнаэти
полки,считаетона.

«Этаинициатива,конечно,реализуема.
Любойкаприззавашиденьги,какговорится.
Ноянедумаю,чтостоитждатьсущественного
увеличенияспроса.ВотеслибыснизилиНДСна
товарыроссийскогопроизводства—тогдада.
А этоскорееизоперы«давайтетравупокрасим,
чтобыкруглыйгодзелёнаябыла»,—комменти-
руетМедведева.

Стем,чтоэтотпроектвполнереализуем,
согласиласьируководительдепартаментаэко-
номикиифинансовНИУВШЭ—ПермьТатьяна
Букина.Онаупомянула,чтокогда-тоточнотак
женарегиональномуровнебылзапущенпро-
ект«Покупайпермское».Чтотогда,чтосейчас
сточкизренияповышенияпривлекательности
отечественногопроизводителяэтонеплохой
маркетинговыйход,отметилаона.

«Еслиполучитсяграмотнопропиарить
и продвинутьнашотечественныйпродукт,то
почемубыинет?Важно,чтоприэтомпродви-
жениемсобираютсязаниматьсяименнонама-
лыхисреднихплощадках.Интересноито,что
начатьработунадповышениемпривлекатель-
ностирешиливсё-такиснепродовольствен-
ныхтоваров,спродовольственными,думаю,
проблемыинет»,—пояснилаБукина.

Поеёмнению,сточкизренияконкуренции
у отечественногопроизводителявполнене-
плохиешансы,таккаксейчасдаженетнеобхо-
димости«выталкивать»срынкаиностранные
бренды,ониуходятсамипосебе.

ТатьянаБукинатакжеобратилавнимание,
чтоЕвросоюзготовдатьпослаблениятемком-
паниям,которыеуйдутсроссийскогорынкадо
31августа.Возможно,российскиевластиэтим
воспользуются,таккакбудетясно,ктоуйдёт,
а ктонет.Тогдабудетпрощепроанализировать
рынок,понять,гдеикакуюдолю«российских
полок»вводить.

Насколькоуспешнойбудетреализацияэтого
проекта,зависитвпервуюочередьоттого,
насколькобудетинформированонаселение,
заключилаона.



7NEWSKO.RU№9 (1110)

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ КРАЕВОГО МИНЗДРАВА

Отделение сможет принимать 
около 200 человек в месяц, планирует-
ся, что ежегодно лечение здесь будут 
проходить около 3 тыс. маленьких па-
циентов

НОВОСТИ

   
Перевести 
дороги 
в асфаль-
тобетон 
планирует-
ся в 20 на-
селённых 
пунктах 
региона

ФОТО PERMKRAI.RU

Краевоеминистерствотранспортапредста-
вилогубернаторуПермскогокраяДмитрию
Махонинупланырегенерациигрунтовыхдорог
на2023–2025годы.Заэтотпериодпланируется
перевестивасфальтобетондорогив20населён-
ныхпунктахрегиона,вкоторыхживутболее
17 тыс.человек.

КакдоложилминистртранспортаПермско-
гокраяСергейВешняков,финансированием
обеспеченыработыпо26,1кмгрунтовыхдорог
предварительноввосьмимуниципалитетах
и городскихокругах—Очёрском,Оханском,
Кишертском,Суксунском,Соликамском,Час-
тинском,БардымскомиЕловском.«Внастоящее
времяидётподготовкакаукционныммеро-
приятиям,послеихзавершенияиопределения
подрядчиковмысможемприступитьнепосред-
ственнокработам»,—сообщилруководитель
профильногоминистерства.

Вспискенаселённыхпунктов,черезкоторые
проходятзапланированныекремонтуавто-
мобильныедороги,естькаксовсемнебольшие
деревни,численностьнаселениявкоторыхне
превышает100человек,такикрупные,счис-
ленностьюжителейвнесколькотысяч.Однако
вниманиеимбудетуделеноодинаковое:поусло-
виямконтрактовподрядчикиустранятпучини-
стыеучастки,проведутстабилизациюгрунтов
припомощиспециальныхвяжущихсоставов,
оборудуютводоотводныеканалыдляпредот-
вращениядальнейшегоразрушения,а также
устроятслоиизносаизасфальтобетоннойсмеси
ипроведутработыпопрофилированиюобочин.
Помимодорожныхработ,строителиприведут
в порядокиотремонтируютавтобусныепавиль-
оныиостановочныеплощадки.

ДмитрийМахонинподчеркнулзначимость
обеспечениявозможностьюкомфортногоис-
пользованиятранспортнойинфраструктурыне
толькодляжителейПермскойгородскойагло-
мерацииицентровмуниципалитетов,ноидля
отдалённыхтерриторий.«Крайневажно,чтобы
жителинебольшихдеревеньмоглитакжеком-

В Пермском крае в ближайшие три года планируют перевести  
в асфальтобетон более 25 километров муниципальных дорог

идругихблизлежащихсёлидеревень.Кро-
метого,онавыходитнарегиональнуютрассу
Нытва—Кудымкар,покоторойтранспорт
следуетвнаправленииПермииЕкатеринбурга
либоИжевска,Кирова,Казани.

Капитальныйремонтавтодорогистартовал
в2021году:изначальноонаимелапереходный
типпокрытия—такойустраиваютизщебёноч-
ныхигравийныхматериалов.Теперьжетам
уложенасфальтобетон,дляотведениясточных
водиобеспечениядолговечностипокрытияуло-
женыводопропускныетрубы.Былиустановлены
опорынаружногоосвещения,выполненопере-
устройстволинииМРСК.Приведеныв порядок
существующиеостановочныепавильоныиуста-
новленыновые.Такжевдольдорогипоявились
тротуарыибарьерныеограждения,покоторым
жителитеперьмогутбезопаснопередвигаться,
неопасаясьвесеннейилиосеннейраспутицы.

фортноибезопаснодобиратьсядосоциальных
объектов,ФАПов,школ,спортивныхикультур-
ныхучреждений,какигорожане.Отразвития
региональнойсетидорогвомногомзависит
и развитиенепосредственноагломераций.
Поэтомупередпрофильнымминистерством
стоитзадачапостепенногопереводагрунтовых
дорогвнаселённыхпунктахвмуниципалите-
тахв асфальтобетон.Наэтицелиизбюджета
Пермскогокраянатригодавыделеноболее
1 млрд руб.», —подчеркнулглаваПрикамья.

Напомним,вконцепрошлогогодасамым
ожидаемымдляжителейсталозавершениере-
монтадорогиНытва—Григорьевская—Ильин-
ский.Работыбылипроведеныврамкахнацио-
нальногопроекта«Безопасныекачественные
дороги».Речьидётобучасткедлиной9,4км,
ведущемвселоГригорьевское.Дорогаявляется
основнымвыездомдляжителейГригорьевского

1млрд руб.
заложен 
в краевом 
бюджете 
на три года 
на перевод 
грунтовых 
дорог в ас-
фальтобетон

Набазепермскойдетскойполиклиники№6
началработуединственныйвПрикамьеЦентр
помощидетямсрасстройствамиаутистиче-
скогоспектра(РАС).Егооткрытиесостоялось
18 маянаул.Встречной,27.

Диагностическиеисследованияиработасо
специалистамиучрежденияпозволятвыявлять
заболеваниеудетейнараннихстадиях.Центр
оснащённовыммедицинскимоборудованием,
котороепоможетвреабилитацииисоциализа-
ции.Егоглавнойцельюявляетсяорганизация
своевременнойконсультативно-диагностиче-
скойикоррекционнойработысдетьми,кото-
рымпоставлендиагнозРАС.Отделениесможет
приниматьоколо200человеквмесяц,планиру-
ется,чтоежегоднолечениездесьбудутпрохо-
дитьоколо3тыс.маленькихпациентов.

«Этодействительноуникальноесобытиедля
Пермскогокрая,потомучтовцентресобра-
нысамыеинновационныеметодики,которые
применимывдоказательноймедицине.Муль-
тидисциплинарныйподходклечениюпозволит
выявлятьрасстройствааутистическогоспектра
нараннихэтапах.Ранняядиагностикаважна
в реабилитации,ведьчемраньшебудетпостав-
лендиагноз,темуспешнеебудетлечение», —
рассказалзаведующийцентромРАС,детский
психиатрАртёмНасыров.

Лечениеспомощьюуникальныхметодик
в отделениипроводятврач-психиатр,детский

В Перми открылось уникальное лечебное отделение для детей  
с расстройствами аутистического спектра

психологилогопед.Так,ADOS—это90-ми-
нутныйтестдиагностическогообследования,
позволяющийустановитьналичиерасстрой-
ствааутистическогоспектра.Заведующий
отделениемотметилегоприближенность
к реальности.Ребёнкудаютсязадания,которые
ондолжениспользоватьвжизни(например,
празднованиеднярождения,купаниекуклы
иливыгуливаниепитомца),заегореакцией
следятспециалисты,затемставятбаллыисум-
мируютих.

Ещёоднаметодика—ADI-R.Веёрамках
с родителямипроводитсядвухчасовоеин-
тервью,вопросывкоторомсоставленытак,
какниодинврач-психиатрнесможетсфор-
мулировать.Этаметодикапомогаетвыявить
всежалобы,которыесложноопределитьпри
обычномприёме.

Основныминаправлениямивработецентра
являютсяприёмиобследованиедетейизгруп-
пыриска,атакжепроведениединамического
наблюдения,консультированиеродителей,
назначениелекарственныхпрепаратов.

«Центроченьбыстропокажетсвоюэффек-
тивность,онбудетвостребованопределённой
группойпациентов,здесьонибудутполучать
нетолькоуслугиврачей,ноицелыйкомплекс
реабилитационнойпомощи»,—отметилами-
нистрздравоохраненияПермскогокраяАна-
стасияКрутень.
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 Туризм становится флагманом 
экономического развития регионов, ин-
дустрия гостеприимства выходит в Рос-
сии на качественно новый уровень

ФОТО ИВАН ПЕТРОВ

ФОРУМ 

Сервис начинается с такси
В Перми прошёл всероссийский форум индустрии гостеприимства

Юлия Баталина

ФорумгостеприимстваРоссиипрошёл
впервые—онвыросизконкурса«Масте-
рагостеприимства»,вкоторомоценива-

ютсядостиженияроссийскихтуроператоров,
отельеровирестораторов.Включённыйвпро-
граммупразднования300-летияПерми,форум
сталоднимиз19еёфлагманскихсобытий.

Атмосферамероприятия,котороепрошло
17–19маявживописномландшафтеDigital
Port,напоминалаоПермскихэкономических
форумах2000-х:работалосразунесколькопло-
щадок,вездеименитыеспикеры,оченьмного
неформальногообщения.Наярмарке,развер-
нувшейсявглавномшатрефорума,былипред-
ставленытуристическиеигастрономические
сувенирыизсамыхразныхрегионовРоссии:
Якутии,МарийЭл,Осетии…Наихфоневпол-
недостойновыгляделипермскиеюбилейные
сувенирыи нетеряласьпродукцияскромной
прикамскойПожвы—пряники,бездрожжевой
хлебидругаявыпечкавкрасивомбрендовом
оформлении«ИменияВсеволожских».

Вработефорумапринялоучастиеоколо
1000 гостейпочтиизвсехроссийскихрегионов.
Врамкахделовойпрограммыпрофессионалы
обсуждалидесяткиинтересныхкейсов.Неко-
торыеизнихподробнообсуждалисьнакруглых
столах.Так,подпредседательствомвице-пре-
зидентаФедерациирестораторовиотельеров
России,генеральногодиректораООО«Альянс
отельменеджмент»ВадимаПрасовапрошёл
круглыйстол«Продаёмэмоции!Какэкономика
впечатленийприноситдополнительнуюпри-
быльиразвиваеттуризм,отельныйиресторан-
ныйбизнес».

Сбольшимиинтереснымдокладомвысту-
пилананёмОльгаБаранова,основательисо-
владелецотеляJustWOODиресторанаSheLESt
в Тульскойобласти.Опытеёработыдоказы-
вает,чтосовременныйотельнеможетбыть
успешным,еслионпростопредоставляетместа
«дляпереночевать»;пребываниевнёмдолжно
статьуникальнымжизненнымопытом.Кон-
цепцияотеляиресторана,вназванияхкоторых
зашифрованослово«лес»,основананаблизости
кприроде.Вспаприотеле,вкухнересторана
и дизайнепомещенийиспользуютсярастения-
дикоросы,которыеможнонайтипрямона территорииотеля.Так,вчестьдикойчеремши,

визобилиипроизрастающейвокрестностях,
в отелепроводитсяцелыйфестиваль.

ПермскийотельерИванНорин,директор
AurAHoReCaGroup,сказал,что,поегомнению,
индустриявпечатленийдолжнаскладываться
измелочей,причёмнетольковнутрипред-
приятиясферыгостеприимства,ноивокру-
жающейегосреде.Так,помнениюпермского
отельера,туристическийсервисначинается

с такси,котороевезётгостяизаэропортавго-
род,иэтовпечатлениедолжнобытьприятным
изапоминающимся.

ВадимПрасов,рассказываяотонкостях
работывиндустриигостеприимства,привёл
пермскийотельAurAвкачествепримеравни-
маниякмелочам,такимкакгубкидлячистки
обувив номерахизарядныеустройствадля
телефонов.Поегословам,когдаонрассказыва-
етзнакомымосервисевэтомотеле,онипросят
егоадрес.

Несколькособытийбылиспециальнопосвя-
щеныюбилеюПерми,еговлияниюнатуризм
исоциально-экономическоеразвитиерегио-
нав целом.Накругломстоле«Актуальность
и трендывпользуюбилея»проектныйменед-
жерОльгаСафрошенкорассказалаотом,как
культурныепроектыразвиваюттерритории,
напримере«УсольяСтрогановского»,руко-
водительPR-направленияпроектногоофиса
«Пермь-300»АлексейПапуловповедалотом,
каквыстраиваютсямедийныестратегииюби-
лейныхсобытий,амногочисленныеэкскурсо-
водыируководителитуристическихкомпаний
поделилисьмнениямиотом,чтоименноможет
бытьинтересноприезжемувПермскомкрае.

Особоевниманиенафорумебылоуделеноде-
тямимолодёжи.Пермскийкрай—одинизпио-
неровдвижения«Детиедуткдетям»,иДетский
советпотуризму—ноу-хаурегиона.Заседание
этогосоветапрошловрамкахработыфорума
в присутствиигубернатораПермскогокраяДми-
трияМахонина.Помнениюпермскихпрофес-
сионаловсферыгостеприимства,туризмвнаши
дниможетстатьнетолькодвигателемразвития
региона,ноисоциальнымлифтомдлямолодёжи,
посколькуэтасферакреативнаяирасполагаю-
щаякстартапам,авоспитыватьинтереск карье-
ревтуризмеиHoReCaнужнос юныхлет.

Напротяжениивсегособытиянавсехегопло-
щадкахслышалисьсолидарныемненияотом,
чтовнутреннийтуризмвРоссиинаподъёме,
некоторыеотчаянныеголовыдажерешались
утверждать,чтопандемияпошлаемунапользу.
Многочисленныесообщениягостейподтвержда-
ли,чтотуризмстановитсяфлагманомэкономи-
ческогоразвитиярегионов,индустриягостепри-
имствавыходитвРоссиинакачественноновый
уровень,авнекоторыхрегионахпоказатели
отраслипревысилидопандемийные.Вчисле
такихрегионовиПермскийкрай.
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7%
составил рост 
числа пред-
принимате-
лей в Прика-
мье по итогам 
2022 года

ТЕНДЕНЦИИ

Бизнес дал новые ростки
Как в Прикамье развивается сектор малого и среднего предпринимательства 

Елена Синица 

Малыйисреднийбизнесощутилнасебе
всесложностипандемии,геополитиче-
скойситуацииисанкционногодавления

ничутьнеменьшекрупныхигроков.Темне
менееэкономическиепоказателиэтогосектора
поРоссиивцеломпостепенноидутвверх,не
являетсяисключениемиПермскийкрай.«Новый
компаньон»поговорилсэкспертамиоперспек-
тивахразвитияМСПнатерриториирегиона.

ОБЩАЯ СТАТИСТИКА
Поитогам2022годапотемпамроставновь

зарегистрированногобизнесаПермскийкрай
занялпервоеместовПриволжскомфедераль-
номокругеишестоеместовРоссии,говорят
в региональномминистерствеэкономического
развития.В2022годубылозарегистрировано
16382новыхсубъектапредпринимательства,
чтона7%больше,чемв2021году.Приэтом
числосубъектовмалогопредпринимательства
вырослос95,6тыс.до96,2тыс.,ачисленность
занятыхусубъектовмалогоисреднегобизнеса
возрослас388тыс.до433тыс.человек.

«В2023годуколичестворегистрацийнового
бизнесавПермскомкраевсёещёзначительное,
новсравнениис2022годоммывидимнеболь-
шойспад»,—комментируютвминистерстве.

«Такаятенденциялогична,таккакналоговая
льготапоупрощённойсистеменалогообло-
жениядляновогобизнесаначаладействовать
в 2022году,всвязисчемнаибольшеечислоре-
гистрацийновогобизнесаотмечалосьименно
в 2022году,когдабылнаибольшийажиотаж»,—
поясниливкраевомминэке.

Однозначноможнонаблюдатьпостепенное
восстановлениесектораМСП,преждевсего
с учётомособенностей2020–2021годов,отме-
чаетпредседательПермскойторгово-промыш-
леннойпалаты(ПТПП)ВячеславБелов.

«Бизнеснепонимал,насколькодолгота-
киеограничениябудутдействоватьвРоссии
и Пермскомкрае.Новэтовремяоченьактивно
рослоколичествосамозанятых.Самозанятый
неявляетсяпредпринимателем,носамоказы-
ваетуслуги,выполняетработы,тоестьпосути
близоккпредпринимательскойдеятельно-
сти», —комментируетон.

НаданныймоментвПермскомкрае101070
человекзарегистрированыкаксамозанятые.Из
них96856—физическиелица,а4214—пред-
приниматели.

«Посути,самозанятыесегоднястановятся
конкурентамипредпринимателям.Всистеме
ТППсерьёзнообсуждаютсяэтитенденции.
Ведьнасегодняшнийденькакого-тоособен-
ногопорядкаконтроляработысамозанятых
действующимзаконодательствомРФнеуста-
новлено»,—говоритВячеславБелов.

Интересно,что,поданнымпорталаМСП.РФ,
вапреле2023годавПермскомкраенаблюдал-
сяроствыручкина2%исреднегочекана19%.
Этотпорталотражаетданныеоежемесячной
выручкемалыхпредприятийнаосновеин-
формацииконтрольно-кассовойтехникипо
регионам(включеныданныенеповсемсубъек-
тамМСП,атолькопоприменяющимконтроль-
но-кассовуютехнику).

КОМУ ТЯЖЕЛЕЕ 
Наибольшееколичествосубъектовмалого

предпринимательствазанимаютсяоптовой
и розничнойторговлей.Здесьситуацииразлич-
ные,говоритдоценткафедрымировойирегио-
нальнойэкономики,экономическойтеории
ПГНИУАлександрЛапин.

Тех,ктоработалсроссийскимипоставщи-
ками,затронулатолькопроблемавозросшей
в 2022годуинфляциии,соответственно,уве-
личившихсяотпускныхцен.Импортёрамже
пришлосьменятьсхемыработыипоставщиков
вусловияхсанкционныхограничений,коммен-
тируетон.

Значительноечислолюдейтрудоустроенона
малыхпредприятияхтранспортировкиихра-
нения,операцийснедвижимымимуществом.
Здесьтожепроисходилизаметныеизменения
ситуациинарынках.Транспортировкаихране-
ниебольшейчастьютесносвязанысторговлей,
поэтомупережилитежеизменения.Нарынке
недвижимостинаметиласьтенденциястаби-
лизацииценисокращенияобъёмовпродаж
жилья.Бизнесздесьсталовестисложнее.

«Думаю,лучшеидутделаумалогобизнеса
в сфереинформационныхтехнологий,туризма.
Санкционныеограниченияоткрыливозмож-
ностидлязанятияновыхнишвэтихвидахдея-
тельности»,—прокомментировалАлександр
Лапин.

Какивлюбомрегионе,умалогоисреднего
бизнесавПермскомкраеестьсвоипроблемы,
говоритстаршийпреподавателькафедры«Эко-
номикаифинансы»ПНИПУЮлияСтародумова.

Однаизних—недостатокдоступногофи-
нансирования.Банкиневсегдаготовыпредо-
ставлятькредитымаломубизнесу,агосудар-
ственныепрограммыподдержкимогутбыть
недостаточноэффективными.

Ещёодназагвоздка—дефицитквалифици-
рованныхкадров.Несмотрянаточтоврегионе
естьмножествоучебныхзаведений,невсегда
удаётсянайтиквалифицированныхспециали-
стовдляработывМСП,комментируетЮлия
Стародумова.

«Некоторыемалыеисредниепредприятия
терпятнеудачуиз-зажёсткойконкуренциисо
стороныкрупныхкомпаний,которыемогут
предложитьболеенизкиеценыиболееширокий
ассортименттоваровиуслуг»,—говоритона.

Такжесвоюрольиграетто,чтонекоторые
районыПермскогокраямогутбытьплохо
развитысточкизрениятранспортной,энерге-
тическойидругихвидовинфраструктуры,что
затрудняетработумалыхисреднихпредприя-
тий.

«Вцеломэтипроблемысоздаюттрудности
длямалогоисреднегобизнесавПермскомкрае.

Однакоприподдержкесостороныгосударства,
бизнес-сообществаидругихзаинтересованных
сторонмногиеизэтихпроблеммогутбыть
решены»,—отмечаетСтародумова.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Сейчасколичествомалыхисреднихпред-

приятийвПермскомкраепостепенноувели-
чивается.Этоможетсвидетельствоватьотом,
чтоврегионесоздаютсяусловиядляразвития
бизнесаиувеличенияколичествановыхпред-
приятий,подчёркиваетЮлияСтародумова.

Какивлюбомрегионе,перспективыраз-
витиямалогоисреднегобизнесавПермском
краезависятотмногихфакторов.Однакоесть
несколькотенденций,которыепозволяют
говоритьонекоторыхперспективахдляМСП
в регионе.

Впервуюочередьэтоподдержкавластей.
В Пермскомкраедействуетмножествопро-
граммимероприятий,направленныхнапод-
держкумалогоисреднегобизнеса.Этоможет
бытькакфинансоваяпомощь,такиконсульта-
циииобучение.

Развитиетехнологическихинновацийсыгра-
етнарукурегиону.Вкраеактивноразвивается
IT-сектор,атакжедругиевысокотехнологичные
отрасли.

Местоположение—тожеплюс.Пермский
крайрасположенвцентреРоссии,чтопозво-
ляетбизнесууспешноработатьнаместном
и федеральномуровнях.

Перспективымалогобизнесаопределяются
вомногомизменениемобщеэкономической
ситуациивстранеирегионе.Прогнозируемый
экономическийроств2024годудолженспособ-
ствоватьростуколичествасубъектовмалого
бизнеса,улучшениюихфинансовыхпоказате-
лей,ростучислазанятыхприусловиисохране-
ниямергосударственнойподдержки,считает
АлександрЛапин.

Малыйбизнесчувствителенкадминистра-
тивнымбарьерамразногорода.Оформление
документов,получениеразрешений,соблю-
дениебольшогоколичестватребованийи
ограничений,атакжериски,связанныесих
неисполнением,сдерживаютразвитиепред-
принимательства.Несмотрянаточтогосудар-
створеализуетмерыпоупрощениювзаимодей-
ствиясним,естьнеобходимостьвдальнейших
шагахвэтомнаправлении,резюмируетон.

 
В 2023 году 
количество 
регистра-
ций нового 
бизнеса 
в Перм-
ском крае 
всё ещё 
значитель-
ное, но 
в сравне-
нии с 2022 
годом есть 
небольшой 
спад
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Власть и политика 

Несмотря на непростые геополитические условия и санкцион-
ное давление, экономика региона выстояла. Более того, продолжали 
реализовываться инвестиционные проекты, сохранялись социальные 
обязательства перед населением

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

Елена Синица 

НаплощадкеЗаконодательногособрания
Пермскогокраяпрошлипубличныеслу-
шанияотчётаобисполнениибюджета

заминувшийгод.Помимодепутатовкраевого
парламентавмероприятиитрадиционнопри-
нялиучастиепредставителитерриториальных
органовгосударственнойвластиРФ,органов
местногосамоуправления,контрольно-над-
зорныхорганов,общественныхорганизаций,
профсоюзов,краевогоМолодёжногопарламен-
та.

Входепубличныхслушанийбылоотмечено,
что,несмотрянанепростыегеополитические
условияисанкционноедавление,экономика
регионавыстояла.Болеетого,продолжали
реализовыватьсяинвестиционныепроекты,
сохранялисьсоциальныеобязательстваперед
населением.

Так,в2022годудоходырегиональнойказны
составили213,5млрдруб.,чтона6,5%больше,
чемизначальнобылозапланировано.Втоже
времярасходыдостигли220млрдруб.—это
94,7%отплананагод.Дефициткраевогобюд-
жетаза2022годсоставил6,3млрдруб.,или
0,1%кобъёмудоходовбезучётабезвозмездных
поступлений.

Какрассказалавходепубличныхслушаний
министрфинансоврегионаЕкатеринаТхор,
остаткисредствбюджета—15млрдруб.—уже
распределены.Деньгинаправленынасоциаль-
ноеиэкономическоеразвитиерегиона,в част-
ностинаиндексациюзарплатработников
бюджетнойсферы.

Вэтомгодуфондоплатытрудабюджетников
планируетсяпроиндексироватьвобщейслож-
ностина8,5%.

Тхортакжеотметила,чтоэкономикарегиона
выстояладажевусловияхжёсткихсанкций.
Например,средирегионовПриволжскогофе-
деральногоокругаПермскийкрайимеетсамый
низкийуровеньгосударственногодолга.

Кромеэтого,онаобратилавниманиена
то,чтоповсемсоциальнозначимымпро-
граммамрасходыисполненынауровневыше
среднего.

Из14государственныхпрограммвыше
среднегоуровня(94,7%)исполненырасходы
подевяти:«Развитиетранспортнойсистемы»
(99,2%),«Региональнаяполитикаиразвитие
территорий»(98,8%),«СпортивноеПрикамье»
(97,7%),«Государственнаяподдержкаагро-
промышленногокомплексаПермскогокрая»
(97,5%),«Образованиеимолодёжнаяполитика»
(97,2%),«Безопасныйрегион»(97,1%),«Общество
ивласть»(97,1%),«Социальнаяподдержкажи-
телейПермскогокрая»(95,4%),«Качественное
здравоохранение»(95,0%).

СпикеркраевогопарламентаВалерийСухих
отметил,чтоважнообеспечитьростдоходов
бюджетарегиона,атакжеграмотноерасходова-
ниеэтихсредств.

ФИНАНСЫ 

Стабильность и устойчивость 
Краевые власти отчитались об исполнении краевого бюджета за 2022 год

Например,наразвитиетуристскойинфра-
структурывпрошломгодуврегионенапра-
вили663 млнруб.,наповышениедоступности
и продвижениетурпродуктов—97млн руб.,
наповышениекачестватурпродуктов—
2,5 млн руб.

Ведётсяработаипореализациитуристи-
ческихинвестиционныхпроектов.Вихчисле
комплексныйтуристическийпроект«Коро-
лёво»,туристическо-спортивныйкомплекс
«Губаха»,реконструкцияобъектакапстрояна
ул.Окулова,4(Пермь)сцельюсозданиягости-
ничногокомплекса.

Действуетврегионеисистемагрантовдля
предпринимателейвэтойотрасли.Навыде-
ленныеденьгионимогутприобрестинужное
оборудование,обустроитьпляжиимаршруты,
создатьпутеводители,сделатьтуристическую
средуболеедоступнойдлягостейсОВЗ.

Незабываютврегионеипросферуобразо-
вания.Какрассказалзампредправительства
ДмитрийСамойлов,погоспрограмме«Образо-
ваниеимолодёжнаяполитика»в2022годувре-
гионепостроиливосемьшкол,которыесмогут
посещатьпочти4,7тыс.детей.Такжевозведено
триновыхдетскихсада.

Помимоэтого,вПермскомкраеособоевни-
маниеуделяютпрофориентациишкольников.
Вчастности,реализуютсятакиепроекты,как
«Открытыйуниверситет»,«Профильныемеди-
цинскиеклассы»,«Школьныемастерские».

Валерий Сухих, председатель краево-
го Законодательного собрания:

— Депутаты следят за тем, чтобы фи-
нансированием были обеспечены как социаль-
ные обязательства региона, так и ключевые 
направления развития территорий: строй-
ки, дороги, ЖКХ и другое. Важно, чтобы эти 
цифры на бумаге стали реальным воплоще-

нием в жизни прикамцев. Правительство проделало большую 
работу для этого — высокое исполнение бюджета за прошлый год 
говорит о его эффективности.

КакотметилапредседателькомитетаЗСпо
бюджетуЕленаЗырянова,такойположитель-
ныйэкономическийэффектвомногомдостиг-
нутблагодаряподдержкеизсредствфедераль-
ногобюджетаиучастиюрегионавреализации
федеральныхпрограмминациональных
проектов.

«ТакжеПрикамьесерьёзнопродвинулось
вреализацииинвестиционнойпрограммы—
строительствоважныхинфраструктурныхобъ-
ектовбылообеспеченонеобходимымфинанси-
рованием»,—прокомментировалаона.

ВтожевремягубернаторрегионаДмитрий
Махонинподчеркнул,чтодоходывбюджетуда-
лосьувеличитьвтомчислеблагодарягибкой
налоговойполитике.

«Числопредпринимателейврегионекратно
увеличилосьпослесниженияналоговойна-
грузкиблагодаряупрощённойсистеменалого-
обложения.Этоещёразподтверждаетто,что
необходимограмотноподходитькналоговой
политике»,—заявилгубернатор.

ТУРИЗМ И ОБРАЗОВАНИЕ
Входепубличныхслушанийсдокладом

такжевыступилзампредправительстваАлек-
сейЧерников.Онрассказал,чтопоитогам
2022годаПермскийкрайвышелнарекордные
818,5 тыс.туристов.Втомчисленаростеэтого
показателясказалосьактивноефинансиро-
вание,асоответственно,иразвитиеотрасли.
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ФОТО ИВАН ПЕТРОВ

 В течение 2022 года 
была сделана архитектурная 
подсветка Коммунального 
моста, проведён капиталь-
ный ремонт 66-го квартала 
эспланады, реконструирова-
ны сети наружного освеще-
ния, благоустроена Слудская 
горка

ЖКХ И ТРАНСПОРТ
И.о.министратранспортаНатальяЧазовадо-

ложила,чтозаминувшийгодвпорядокприве-
дено76дорог,улицимостов,или178км.За2022
годзавершеныстроительстводополнительных
полосвсторонуподъёманатрассе«Полазна—
Чусовой,реконструкциядорогиКунгур—Соли-
камск,этап3а,строительствосъездасдороги
«Обходг.Чусового»кмикрорайонуДальнийВос-
ток,реконструкциядорогПермь—Ильинский,
Пермь —Ильинский—Хохловка,этапы1,3.

Делаетсявсёнеобходимоеидлябезопасно-
стинадорогах.Например,устанавливаются
шумовыеполосы,дорожныезнаки,оборудуют-
сяпешеходныепереходы.

Отом,какобстоялиделавсфереЖКХ,
рассказалпрофильныйзаместительпредседа-
теляправительстваАлександрБорисов.Поего
словам,запрошедшийгодврамкахпрограммы
«Формированиекомфортнойгородскойсреды»
приведенывпорядок244объекта—171дворо-
ваятерриторияи73общественных.Наэтицели
былонаправлено1,5млрдруб.

Чтокасаетсяблагоустройствакраевойстоли-
цы,товтечение2022годабыласделанаархи-
тектурнаяподсветкаКоммунальногомоста,
проведёнкапитальныйремонт66-гоквартала
эспланады,реконструированысетинаружного
освещения,благоустроенаСлудскаягорка.

ТакжеАлександрБорисоврассказалореа-
лизациипланадогазификацииврегионе—он
былперевыполнен.Согласнопланунеобходимо
былопровестигазв17429объектов,аудалось
догазифицировать21160.

Крометого,онотметил,чтовтечениевсего
годажителирегионамогливоспользоваться
мерамисоциальнойподдержкивэтомнаправ-
лении.Например,предусмотреныкомпенсации
расходовнапроведениегазаотграницзе-
мельногоучасткадофасададома,понесённых
расходовнаустановку(замену)иподключение
газоиспользующегооборудованиявмногоквар-
тирномдоме(до15тыс.руб.),наподключение
внутридомовогогазоиспользующегооборудо-
вания(до31тыс.руб.).

ЖИЛЬЁ И ГОРОДСКАЯ СРЕДА
Сдокладомтакжевыступилглаварегиональ-

ногоминстрояАртёмГабдрахманов.Онзаявил,
чтовпрошломгодузастройщикиввеливэкс-
плуатацию1987тыс.кв.мжилья.Это155,2%от
годовогоплана.Приэтомвводмногоквартирно-
гожильязагодвыросна31%,аИЖС—на67%.

Вовсюведётсяработапосокращениюнепри-
годногодляпроживанияжилья.СейчасПерм-
скийкрайвходитвтройкусубъектов—лидеров
порасселениюаварийногожилья.Загодрассе-
лено144,2кв.мжилья,улучшитьсвоиусловия
проживаниясмоглисвыше10тыс.человек.

Габдрахмановотметил,чтопродолжается
работаиповосстановлениюправобманутых
дольщиков.Так,вслучаес17домамижителям
поступиликомпенсационныевыплаты,ещё
в двухслучаяхдостроилидома.

Планируется,чтодепутатыЗаконодательно-
гособраниярассмотрятотчётобисполнении
бюджетанаближайшемпленарномзаседании
25мая.

НаминувшейнеделегубернаторПермского
краяДмитрийМахонинпроинспектировалход
строительствазданийПермскойхудожествен-
нойгалереи.

Какдоложилгенеральныйдиректоркраевого
УправлениякапитальногостроительстваАнтон
Плаксин,сейчаснаобъектетрудятсяпорядка
340человеквдвесмены.«Насегодняшнийдень
строителивыполняютработыпоустройству
внутреннихперегородок,вподвальнойчасти
инапервомэтажеприступиликотделочным
работаминачалимонтажсистемвентиля-
ции.В ближайшиенескольконедельнаобъект
начнутпоступатьцельныешестиметровые
стеклянныевитражи,авиюле—медныелисты
дляотделкифасада.Планируется,чтокконцу
летамыувидимзакрытыйфасадбудущейгале-
реи»,—рассказалАнтонПлаксин.

Напомним,общаяплощадьновогоздания
галереипревысит20тыс.кв.м,чтовсемьраз
большеплощадисуществующейгалереи,кото-
раясейчасрасполагаетсявзданииКафедраль-
ногособора.Благодаряэтомудляпосетителей

НОВОСТИ

В Перми на первом этаже  
нового здания художественной галереи 
начались отделочные работы

будетпредставленобольшинствоэкспонатов
имеющейсявыставочнойколлекции—она
насчитываетпорядка62тыс.музейныхпред-
метов.Подготовкакихтранспортировке,как
уточниливминкультеПрикамья,уженачалась.

Нарядусэкспозиционнымизаламивздании
разместятбиблиотеку,образовательныйцентр,
научныйархив,хранилищеиреставрационные
мастерские.

Подрядчик,ООО«ЛимакМаращСтрой»,
в настоящеевремязаняттакжевосстановле-
ниемобликатрёхкорпусовбывшегозавода
Шпагина—литерО,ЦиН,онибудутвписаны
в единоепространствогалереи.Внихпланиру-
ютразместитькафе,детскийкластер,гдемогут
проходитьтворческиеразвивающиезанятия
и выставкиподелок.

Строительствогалереиведётсяврамках
АдреснойинвестиционнойпрограммыПерм-
скогокраяифедеральногософинансирования.
Ранеепопоручениюпредседателяправитель-
стваРоссииМихаилаМишустинаизбюдже-
таРФнавозведениегалереибыловыделено
1,75 млрдруб.Работыстартоваливесной
2021 года,завершитьстроительствоплани-
руетсяв 2023году,аперваявыставкадолжна
состоятьсяв2024году.
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По итогам последнего экологиче-
ского сплава «ОбереГайва» было выве-
зено более 1,5 тонны мусора

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМПАНИЕЙ «НАФТАЛИН»

ЭКОЛОГИЯ 

С заботой о будущем  
Какие экологические инициативы реализуются в Прикамье 

Максим Артамонов 

ВПерми3–4июнясостоитсяэкологиче-
скийфестиваль«Природагорода».Число
экоактивистоврастётскаждымгодом,

иоднаизцелейфестиваля—статьоткрытой
площадкойдляобсужденияактуальныхвопро-
соввэтойсфереивовлекатьвэкологическую
повесткуновыхлюдей.Впреддверииэтого
события«Новыйкомпаньон»решилрассказать,
какиеэкологическиепроектыужесуществуют
вПрикамье.

Вкраеестьрядкрупныхпромышленных
предприятий,которыереализуютмасштабные
экологическиепроекты.Например,ПЦБКзани-
маетсяпереработкоймакулатуры,а«Буматика»
развиваетисовершенствуетсистемусбораи
переработкиотходов.Приэтомособоговнима-
ниязаслуживаютэкологическиеинициативы
частныхлиц,которыевырастаютвнеменее
важныепроекты.

ЭКОТАКСИ
ВПермиужепочти10летработаетэкотакси.

Этотпроектродилсяизнизовойинициативы
пермяков.Смоментаоснованиясменилосьне-
сколькокоординаторов,авсентябре2019года
в проектпришёлсоциальныйпредприниматель
АндрейПривалов,которыйразвиваетэтотсер-
висдосихпор.

Сутьэкотаксивтом,чтооновыезжаетпо
адресамизабираетвторсырьё,чтобыотпра-
витьегонапереработку.Этопроисходитсле-
дующимобразом:координаторыпринимают
заявкиотгорожан,иназначаетсядень,когда
машинаедетпомаршрутувразныерайоны
Перми.Одинвыездзанимаетвсреднемот
восьмидо10часоввдень.Собранноевтор-
сырьёавтомобильувозитнаспецсклад,где
отходысортируютсяповидамдляотправки
переработчикам—восновномэтопермские
компании.

Внекоторыемикрорайонымашинавыезжа-
етпогрупповымзаявкам,когда15–20чело-
векдоговариваютсямеждусобойивызывают
машину.Какправило,АндрейПриваловездит
тудасам.

«Моеймотивациейвэтомделебылосдать
своёвторсырьё.Натотмоментпрактическине
былоинфраструктуры,и,чтобысдатьего,надо
былопроехатькучуприёмок.Стехпоряостал-
сявпроектеис2020годаразвиваюегоодин.На
сегодняшнийденьмызакрываем63приёмные
позициивторсырья,хотяначиналис10–15ви-
дов.Завремяработыкупленэлектромобильдля
работыипоявилсясклад.Досентября2022года
вкомандепроектаработало15человек,асейчас
наспятеро.Несмотрянаэто,унаснесколькона-
правленийразвития:этосамивыездыэкотакси,
экоурокииинтернет-магазинтоваровИзвтор-
сырья.рф»,—пояснилАндрейПривалов.

Замесяцэкотаксисобираетот8до10тонн
отходов.Большевсегопермякисдаютполиэти-
лентерефталат(термопластик),полипропилен
имакулатуру.Насегодняшнийдень,поданным
организаторов,услугамиэкотаксипользуется
около500человеквмесяц.

«НАФТАЛИН»
Вконце2015годавПермипоявилсяпроект

попереработкестаройодежды«Нафталин».На
переработкупринимаетсялюбаяодежда,тек-
стильиотходышвейныхпроизводств.Бакидля
сбораестьвовсехрайонахгорода.Внихможно
сдатьодеждуидомашнийтекстильвлюбом
состоянии,носоднимусловием:вещидолжны
бытьчистыми.

Руководительпроекта,предприниматель
ДмитрийОвцын,занимаетсяторговлейджин-
совойодеждойвсетимагазиновПерми.Он
вспоминает,чтоегопроектродилсявовремя
акции,когдадляпокупателейбылаобъявле-
наскидка,еслионипринесутстаруюодежду.
В итогевещейоказалосьтакмного,чтооргани-
заторызадумалисьобихутилизации,темболее
чтостараяодеждапредставляетсобойценное
сырьё.

Всетимагазиновбылиустановленыпервые
бакидлясбора,истехпоргорожаненачали
оставлятьвнихненужнуюодежду.

«Заэтолетомыдолжныдовестиминимум
до100точексбора.Вомногихместахстоятпо
два-трибака,поэтомуобщееколичествотаких
баковужеприближаетсяк120.Такжебакиесть
вБерезникахиСоликамске.Запоследниегоды
объёмувеличилсямногократно.Сейчасмы
собираемпо50тоннвмесяц,хотяначинали
с 2–3 тонн,—поясняетДмитрийОвцын.—У нас
естьпостоянныйштат,машинасгрузчиком
ездитпоточкамшестьднейвнеделю.Наскла-
деработаетвилочныйпогрузчик.Мыпришли
ктакимрезультатамчерезпятьлетубыткови
спонсированияотмоегоосновногодела».

Пословамоснователя«Нафталина»,на
сегодняшнийденьвРоссииработаетоколо
50 переработчиковподобногосырья,аихсово-
купнаямощностьпереработкидостигаетпочти
18 тыс. тоннвгод.

Какперерабатываетсятакаяодежда?
Сначалавсевещипроходятпервичнуюсорти-
ровкуиразбиваютсянанесколькокатегорий.
Вещивидеальномсостоянииоткладываются

поназначениювфонды.Например,тёплые
мужскиекурткиотвозятсявблаготворитель-
нуюорганизацию«Территорияпередышки»,
рабочиекурткиитёплыевещи—вфонды
помощинаркозависимым,курткииодеяла
в непригодномсостоянии—всобачийприют
«Доброесердце»,аженскиеидетскиевещи
отправляютсянаблаготворительныеярмарки
ивфонд«Светлица».

Остальныетканиизмельчаютсявспециаль-
ноймашине,превращаяодеждувватини
волокна,которыеполностьюпригодныдля
дальнейшегоиспользования.Благодаряэтому
вещиобретаютвторуюжизнь.

«ЭКОДВОР»
ПочтипятьлетназадвПермисостоялся

первый«Экодвор»—этосоциальнаяфраншиза
общероссийскогопроекта.Кпроектуприсо-
единиласьэкоактивисткаАлександраПерми-
нова.В этожевремя,сразницейвнесколько
дней,общественнаяактивисткаАннаКуликова
создаланекоммерческуюэкологическуюорга-
низацию«Зелёнаяулица»исобираласьпро-
водитьподобныемероприятиясустановкой
контейнеровдляраздельногосбораотходов.
Вноябретогожегодаактивисткиобъединили
усилияисталиработатьвместе.Ониведут
проекты«Экодвор»,«Экомобиль»,открыли
экоцентр«Зелёнаяулица»,реализуютпроекты
погородскому,краевомуипрезидентскому
грантам.

«Основнаянашадеятельностьсосредоточена
наэкологическомпросвещениинаселенияна
темураздельногосбораипереработкиотходов,
атакжеспособахихуменьшения.Мыработаем
сразнымивозрастнымигруппами—отдетей
с пятилетвдетскихсадахдопенсионеров.Про-
водим«Экодворы» —информационно-игровые
площадкиисборвторсырья;каждуюнеделю
ездитнаш«Экомобиль»(впартнёрствес«Бума-
тикой»),онпринимаетвторсырьёунаселения.
Проводимплатныеибесплатныемероприятия
вэкоцентре:квесты,игротеки,семинарыит.д.
Выезжаемв школысэкоуроками»,—рассказы-
ваетАлександраПерминова.

Вштатеорганизациисейчасработаютчеты-
речеловека.Остальные—волонтёры.

«Большойакцентмыделаемнадетях:уних
ещёчистое,не«замыленное»сознание.Онине
считают,чтоимкто-точто-тодолжен,напри-
мер,платитьбольшиеденьгизаихмусор(втор-
сырьё).Ониоткрытыковсемуновому.А ещё
ониинтуитивно«заприроду»,—рассказала
Александра.

Такжеорганизацияобучаетвзрослых
в «Школеэкопросветителей»,чтобыдальшеони
моглинестиинформациювмассы.Впроекте
прошлогогодабыло14обучающихся,авэтом
годуихуже24.

ПомнениюАлександрыПерминовой,сейчас
вгородедвеглавныепроблемысзащитойокру-
жающейсреды.Во-первых,людивыбрасывают
оченьмногомусоранаприроде,аво-вторых,
нетсистемнойработыпоэкологическомупро-
свещениюлюдей.

Так,поитогампоследнегоэкологического
сплава«ОбереГайва»,которыйсостоялся13мая,
быловывезеноболее1,5тоннымусора.

«Отсутствиеэкологическогопросвещения
населения—этотожепроблема.Людипросто
незнают,чтонельзя,например,жечьпластик
у себянадачеиливчастномдоме,незадумыва-
ютсяовредедлясвоегоздоровья.Такжелюди
незнаютотом,чтоможноинужносортировать
отходы,длячегоэтоделатьичтополучается
в результатепереработкиотходов»,—отметила
активистка.
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 Помимо открытия 
памятного знака на терри-
тории месторождения в Бе-
резниках, в краевой столи-
це планируется установить 
бюст Вениамина Сухарева. 
Он появится у здания Инду-
стриального техникума, так-
же носящего его имя

НАСЛЕДИЕ 

«Человек жив, пока жива память о нём»
В Березниках увековечили память о Вениамине Сухареве

Алёна Морозова

БывшемугенеральномудиректоруООО
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»,урожен-
цуКунгураВениаминуСухареву9мая

2023годаисполнилосьбы85лет.
Вгодегоюбилеянаместорожденииимени

СухаревапредприятияЛУКОЙЛ-ПЕРМЬв Бе-
резниках10маясостоялосьторжественное
открытиепамятногознака.Здесьустановили
привезённыйизКунгурскогорайонакамень
с мемориальнойдоской.

ПочтитьпамятьВениаминаСухаревапри-
ехалируководителипромышленныхпредпри-
ятийПрикамья,еговдоваВераАлександровна,
сынидочьВениаминаПлатоновичаДенис
и ЕленаСухаревы,егоколлеги,молодыеспеци-
алистыЛУКОЙЛ-ПЕРМИимногиедругие.

Коллегииблизкиесбольшимуважением
вспоминалинетолькопрофессиональные
заслугиВениаминаПлатоновичаиневероят-
нозначимыедляПермидостижения,ноите
редкиечеловеческиекачества,которыемо-
гутбытьприсущитолькоЧеловекусбольшой
буквы.Всеотметили,чтоегохаризматичность,
сильныйдухилюбовьклюдямвселялиуве-
ренностьипомогалиидтивперёд.Егоназвали
первопроходцем,проторившимпутьЛУКОЙЛу
в Прикамье.Тогдадляразвитияпредприятия
онпредложилобъединить«Пермнефтеоргсин-
тез»сЛУКОЙЛом.БлагодарястараниямВениа-
минаСухаревавыстроиласьполнаявертикаль
нефтянойпромышленностиподэгидойкомпа-
нии«ЛУКОЙЛ»вПермскомкрае.В1990-егоды
онпридумалслоган«ЛУКОЙЛ—единаясемья»,
которыйнетеряетактуальностиисегодня.
А в1995годуприегоучастиибылоподписано
первоесоглашениеосотрудничествемежду
компаниейиПермскойобластью.

Крометого,огромныйвкладонвнёсвмо-
дернизациюпроизводства«Пермнефтеоргсин-
теза»,бывшеговконце1980-х—начале1990-х
однимизсамыхопасныхврегионе.Послере-
конструкцииемуудалосьулучшитьэкологиче-
скуюситуациюиснизитьуровеньзагрязнения
городскоговоздухаиводывМулянкеиКаме.

«Когдаутебяестьзадачи,когдаутебяесть
трудности,когдатыихпреодолеваешь,значит,
тыживёшь»,—прозвучалацитатаСухарева
сустановленногорядомс памятнымзнаком
интерактивногоэкрана.

МесторождениевакваторииКамырядом
с Березникамибылооткрытов2012году.Для
добычиуглеводородов,залегающихнаглубине
более2км,нарекебылпостроенискусствен-
ныйостров.Сберегомегосоединилидамбой,
вкоторойустановленспециальныймостдля
рыбы,идущейнанерест.Уникальномусооруже-
ниюдалиимяуникальногочеловека.

Вениамин Сухарев в 1968 году окончил Пермский политехниче  - 
с кий институт по специальности «Химическая технология перера-
ботки нефти и газа». На Пермский нефтеперерабатывающий завод 
он поступил ещё в 1962 году. За период до 2003 года он прошёл 
путь от помощника оператора до генерального директора. Затем 
стал представителем президента компании «ЛУКОЙЛ» в Пермском 
крае. В начале 1990-х Вениамин Сухарев был избран народным 
депутатом и членом Верховного Совета России. В начале 2000-х 
ему присвоили звание почётного гражданина Перми и почётного 
гражданина Пермской области.

«Человекжив,покаживапамятьонём.Мы
с мамойужевторойразнаэтомместорожде-
нииизнаем,чтоэтоодноизпередовыхместо-
рожденийЛУКОЙЛ-ПЕРМИ.Хочетсявыразить
огромнуюблагодарностьруководствуЛУКОЙЛа
зато,чтокомпаниятакимобразомпродолжает
чтитьпамятьоботце,иотдельноеспасибоза
сегодняшнеемероприятие,заувековечение
памятиотца»,—поблагодарилДенисСухарев.

ЕгословаподдержалаженаВениамина
СухареваВераАлександровна:«Яжелаюэтому
месторождениюивообщевсемпредприятиям
ЛУКОЙЛауспешнойиэффективнойработы.
А всемлукойловцамхочупожелатьздоровья
и безграничногосчастья».

Развитиезаводаповлиялоинаразвитие
Индустриальногорайона.Желаниеулучшить
жизньпермяковруководитель«ЛУКОЙЛ-Перм-
нефтеоргсинтеза»воплотиливстроительстве
спортивногокомплексанашоссеКосмонавтов.
Возводить«Нефтяник»началив2000-хгодах,
перваяочередьбыласданав2005году,вто-
рая —в2010году.Впоследствииставшийсамым
оснащённымвПермскомкраеспортивныйобъ-
екттеперьноситимяВениаминаСухарева.

ЕдиномышленникВениаминаПлатоновича
АндрейКузяевстеплотойвспоминалсвоегона-
ставникаитоварища.Онподчеркнул,чтосуще-
ственнуюдолюбюджетаисоциальноеразвитие
муниципалитетовПермскогокраяобеспечи-
ваютподразделенияЛУКОЙЛа,вчёмбольшую
рольсыграловлияниеВениаминаСухарева.

«Когдапослежизнитвоихтоварищейих
именемназываютместорождения,спортивные
комплексы,когдапамятьонихнеумирает,это
говоритовеличинеимасштабеличности.Мы
готовимсяотмечать300-летиеПерми,и в этот
годмыдолжнывспомнитьоВениаминеСуха-
ревекакочеловеке,которыйопределилбуду-
щеенашегогородаисформировалтраекторию
развитияэкономикирегиона.Тем,комумы
обязаны,надовсегдаотдаватьогромнуюдань
уважения»,—сказалпредседательсоветади-
ректоровПФП-группыАндрейКузяев.

Помимооткрытияпамятногознаканатерри-
торииместорождениявБерезниках,в краевой
столицепланируетсяустановитьбюстВениа-
минаСухарева.ОнпоявитсяузданияИнду-
стриальноготехникума,такженосящегоего
имя.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ
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Культурный слой

  
Имя нового 
директора 
уже впол-
не внятно 
звучит в 
кулуарах 
и должно 
быть офи-
циально 
названо до 
конца мая

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

ПЕРЕМЕНЫ 

Не сработались
В Пермском театре оперы и балета меняется руководство

Юлия Баталина

Многиепомнят,какразвивалисьсобы-
тиявПермскомтеатреоперыибалета
нарубеже2020и2021годов.Успешный

директорАндрейБорисоввопрекижеланиям
краевогоруководства,театральногоколлектива
ипубликиотправилсявстолицу,вМосковский
музыкальныйтеатрим.СтаниславскогоиНе-
мировича-Данченко,а«резерва»наегодолж-
ностьнебыло.Поискиновогодиректорашли
полгода,объявлялиськонкурсы,составлялись
списки,высказывалисьпредположения…

ДОВЛЕТ АНЗАРОКОВ
Весной2021годанадолжностьдиректора

Пермскоготеатраоперыибалетабылназначен
бывшийменеджерАлександринскоготеатра,
композиторизСанкт-ПетербургаДовлетАнза-
роков.

Новыйруководительоказалсясимпатичным
человеком,ответственным,современномыс-
лящим,музыкальным.Онбыстронашёлобщий
языкспрограммнымдиректоромДмитрием
Ренанским,которыйосталсявтеатрепосле
уходаБорисова,ипродолжилнамеченную
предшественникомлиниюнасозданиетеатра
авторскойсовременнойопернойрежиссуры.

Казалось,чтоуравновешенный,доброже-
лательныйивтожевремявполнеэффектив-
ный —цифрыэтоподтверждают—директор
всехустраиваетиделавнутритеатраидут
неплохо…Однако10маянынешнегогодав
прессупросочилась—именнопросочилась,
неофициально—информацияотом,чтокон-
трактсАнзароковымпрерван«посоглашению
сторон».Вбросбылкачественный:еслибыобъ-
явлениебылосделаноофициальнымилица-
ми,закралисьбысомнениявдобровольности
действийдиректора,атак…Ну,расстались,ну,
бывает!

Однакоуженаследующийденькартинка
изменилась:бывшийдиректортеатравыступил
всоциальныхсетяхспризнаниемотом,чтоего
вынудилиуволиться,ипричина—разногласия
сминистромкультурыАллойПлатоновой:

«…Нетникакогосоглашениясторон.Втом
смысле,чтояниначтонесоглашался.Это
расторжениедоговорапорешениюучредителя.
Всё,чтомнебылоозвученовкачествепри-
чин, —это«сложныерабочиевзаимоотноше-
ниясминистромкультуры»имоё«нежелание
следоватьеёсоветамвчастиведениятеатраль-
ногопроцесса».Иэтоправда,посколькуизвсех
советоввчастиведениятеатральногопроцес-
саяполучаллишьтребованияизбавитьсяот
главногодирижёратеатра,атакжеотглавного
балетмейстера».

Действительно,делоневдиректоре.

МИГРАН АГАДЖАНЯН
МигранАгаджанянпоявилсявтеатрекак

приглашённыйдирижёрнапостановку«Нор-
мы»Беллини.Главнымдирижёромтогдабыл
АртёмАбашев,которогопубликавоспринимала
какпреемникаТеодораКурентзиса,новдека-
бре2021-го,подсамыйНовыйгод,Абашеврезко
уволился.Опять,какивисториисдиректором,
началисьпереговоры,согласования,предполо-
жения…Врезультатеприглашённыйдирижёр
сталглавным.

ПоначалуМигранАгаджанянпроизвёлочень
хорошеевпечатление.Онначалпрофессиональ-
ноработатьспевцами,оченькрасиворазобрал
«Норму»назанятииЛабораториисовременного
зрителя,даивцелом«Норма»удалась:не«вау»,
новполнедостойныйспектакль.

Стехпорпрошлоокологода.Всеосновные
успехитеатра—премьеры,которыевызвали
интересукритикиистоличнойпублики,—свя-
занысприглашённымидирижёрами:Михаи-
ломТатарниковым(который,кстати,былодним
изпретендентовнапостглавного),Фёдором
ЛеднёвымиФилиппомЧижевским.Интерес-
ныесимфоническиеикамерныепроекты—
результатработыштатныхдирижёровтеатра:
ВладимираТкаченко,которыйсталлюбимцем
меломанов,иИванаХудякова-Веденяпина,со-
всеммолодогочеловека,подоченьуверенным,
крепкимуправлениемкоторогооркестрбле-
стящеисполнилВосьмуюсимфониюДворжака.
ИнтересноработаетиХетагТедеев.

УМигранаАгаджанянаполучаютсякон-
цертныеисполненияитальянскихопер,но
в собственнооркестровойповесткеонниче-
гоинтересногопоканепредложил,адваего
концерта—хоровойисимфонический—были
простопровальными.

СрокконтрактаМигранаАгаджаняназавер-
шаетсявнынешнемавгусте,ивминистерстве
культурыначалиаккуратнодоговариваться
сДовлетомАнзароковымотом,чтобыэтот
контрактнепродлевать,нодиректоркатего-
рическинесогласен:онискренневерит,что
молодойдирижёр—оченьталантливыйиещё
себяпроявит.Ктомужеонибольшиедрузья,
иунихестьнесколькосовместныхначинаний
в Санкт-Петербурге.

Кслову,однойизпричиннедовольства
учредителясталоредкоеприсутствиеглавного
дирижёранарабочемместе:большуючасть
своеговременионпроводилвСанкт-Петербур-
ге.Ходятслухи,чтонекоторыерепетициион
проводилдистанционно,поскайпу.

ПопризнаниюисточникавМинистерстве
культурыПермскогокрая,директормогбыпро-
должатьработать,еслибысогласилсясменить
главногодирижёра;асейчас,послеувольнения
Анзарокова,МигранАгаджанянсамобъявил
о том,чтопокинеттеатрсразупослепремьеры
«Бала-маскарада»Вердивиюне.

АНТОН ПИМОНОВ
Вполучившемширокуюизвестностьинтер-

нет-признанииДовлетаАнзароковаговорится
ещёиотом,чтоотнеготребовалиувольнения
главногобалетмейстера—АнтонаПимонова.

Этодовольносложнаятема.
Пимоноввступилвдолжностьпослеуволь-

ненияАлексеяМирошниченко,котороебыло
добровольнымисталонеприятнымсюрпри-
зомидлябалетоманов,идляучредителя
театра.Мирошниченкопокинултеатрмак-
симальнокорректно:предупредилзаранее,
самнашёлпреемника,который,таксказать,
«поанамнезу»оченьнанегопохож—таже
питерскаяшкола,тажеработавМариинском
театре…

КакивслучаесМиграномАгаджаняном,
началобыломногообещающим:одноактный
балет«Озорныепесни»—перваяпермскаяра-
ботаПимонова—оказалсяизобретательными
эстетскимибылноминированнатри«Золотые
маски»,средикоторыхбылаиперсональная
номинациядляПимонова;правда,ниоднойне
получил,нов«Маске»номинацияпоройзначит
больше,чемсамапремия.

…ИпослеэтогоПимоновкак-тосник.Ниод-
ногобалетакрупнойформызатригодавПерми
непоставлено,аодноактныебалетывхореогра-
фиируководителябалетнойтруппыудивитель-
нопохожиодиннадругой.Исключение—«Пу-
теводительпобалету»,любопытныйпроектс
авторскоймузыкойНастасьиХрущёвой,однако
вэтомслучаезадумкаоказаласьинтереснее
воплощения.

Естьипроблемысформированиембалетной
труппы.

…ИвсёжесПимоновым,каксейчасмодно
говорить,«всёнетакоднозначно».Самонявно
заинтересованвпродолженииработывПерми,
акконцунынешнегосезонавыпускаетнако-
нец-тобольшойклассическийбалет—«Раймон-
ду»Глазунова.В тожевремятеатрвозобновля-
етсотрудничествосАлексеемМирошниченко,
которыйпоставитвследующемсезоне«Яро-
славну»Тищенко,такчтоврепертуарепоявит-
сяновыйбольшойавторскийбалет.Жизнь,как
говорится,налаживается…Итуттакойоблом:
оказывается,учредительпланируетувольнение
балетногоруководителя.

…ТАКОЙ ОБЛОМ
Всяэтаисторияприключилась,конечно,

оченьневовремя:даженепосредисезо-
на,а ближекегофиналу,накануневыпуска
несколькихважныхпремьеригастролей
в Санкт-Петербурге,включённыхвюбилей-
ныесобытия300-летияПерми.Дажедуматьне
хочетсяотом,кактяжелоМигрануАгаджаняну
будетвыпускать«Бал-маскарад»,аАнтонуПи-
монову —«Раймонду».

Новостибылинервновоспринятыивколлек-
тиветеатра,исредизрителей:Агаджаняни Пи-
моновужеобзавелисьпоклонникамивПерми,
естьунихи«группыподдержки»вСанкт-
Петербурге,которыеблагожелательноследят
заихпермскимикарьерами.Наплатформе
Change.orgсформированапетициявподдержку
ДовлетаАнзароковаиегосоратников.

Нервнуюреакциюнетруднобылопред-
сказать:онавсегдасопровождаеткадровые
перестановкивруководствеглавноготеатра
Пермскогокрая.Почемужекраевойминкульт
пошёлнаэтотшаг?Очевидноеобъяснение:
ДовлетуАнзароковунайденазамена.Еслибыне
былореальногопретендентанадиректорскую
должность,ситуациямоглабытянутьсяисо
временемразрешитьсякак-тоиначе.

Имяновогодиректораужевполневнятнозву-
читвкулуарахидолжнобытьофициальноназвано
доконцамая.Говорят,буквальносоднянадень.

Болеетого:можетбыть,оноужебылоназва-
но,покагазетаверсталасьипечаталасьв типо-
графии.
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 Экскурсия по музею истории 
университета — это слегка театральная 
история: прогулка между столами пре-
вращается в иммерсивный спектакль 
с декорациями и виртуальными персо-
нажами 

МУЗЕЙ 

Пять столов
В музее истории классического университета работает новая экспозиция

Юлия Баталина

Неоднократноприходилосьписать,что
в ПГНИУработает11музеев,еслисчитать
ботаническийсадифондредкойкниги

университетскойбиблиотеки;норадиспра-
ведливостинадоуточнить:10изнихявляются
подразделениямидругихподразделенийвуза,
илишьмузейисторииуниверситетаимеет
административнуюсамостоятельность.Онбыл
основан50летназад,иегопервымдиректором
былАлександрСтабровский.Нынчевчесть
полувековогоюбилеяэкспозициярадикально
обновилась—иподизайну,исодержательно.

Музейчрезвычайноактивен:в2017годуон
сталинициаторомсозданияСоветамузееввуза
воглавесректором,истехпорвсе11участни-
ковальянсавместеразрабатываютпрограмму
Музейнойночи,котораяпотрадициипрохо-
дитнаканунеобщегородской.Музейистории
университетаработаетсбольшойкомандой
волонтёров:собираетколлекциюустныхсви-
детельствстарожиловуниверситета,заботится
о сохранностиисторическихобъектоввкам-
пусе,например,знаменитойтрубыбывшей
котельной,которуюисторикисчитаютзамеча-
тельнойдетальюархитектурногокомплекса.

Музейполучаетогромноеколичествозапро-
совнаэкскурсии.

Экскурсиятрадиционноначинаетсяс макета,
установленноговцентрезала:этоночлежный
домМешковасприлегающимистроениями,
такой,какимонбылпостроенв 1914 году.Здесь
можноувидеть,какворигиналевыгляделозна-
менитоездание:еговенчалабашенкас часами,
которойсейчаснет.КакговоритМарияРомашо-
ва,внедавнемпрошломдиректормузеяистории
университета,асейчасзаместительдиректора
краеведческогомузея,вуздосихпориспыты-
вает«фантомныеболи»послееё«ампутации»:
неоднократновысказывалисьидеивосстановить
башенку,нопоканеполучилось.

Далееэкскурсантыначинаютобходитьзал
слеванаправо,почасовойстрелке:экспозиция
построенапохронологическомупринципу
и поделенаначетыревременныхотрезка.

Вцентрекаждой«четверти»—инсталляции,
посвящённойопределённомупериодуистории
вуза,—стол,необходимаяпринадлежность
учебногоиисследовательскогопроцессов,к тому

же,какоказывается,прекрасноотражающая
стилистикусвоеговремени.Междустолами—за-
стеклённыешкафы,тожеисторические,вкото-
рыхвыставленыартефакты,полученныемузея-
мивразныепериоды.Первыйвузовскиймузей
появилсяодновременносуниверситетом—
в 1916 году,истаринныеэкспонаты,подаренные
вчестьегооткрытиямеценатами,современем
сталисовершеннораритетными,недаромпре-
красныевосточныеиегипетскиепредметычасто
«гастролируют»,участвуяв выставкахбольших
музеев.Еслинабратьвинтернет-поиске«ушебти
вроссийскихмузеях»,выпадаютГосударствен-
ныйЭрмитажиПермскийуниверситет.

Экскурсияпомузеюисторииуниверсите-
та—этослегкатеатральнаяистория:прогулка
междустоламипревращаетсявиммерсивный
спектакльсдекорациямиивиртуальными
персонажами.Главныегероинарисованыввиде
силуэтовнаэкранахизоргстекла,ограничива-
ющихкаждуюизтематическихинсталляций.
Ихавтор —дизайнерэкспозицииПётрСтабров-
ский,одинизведущихпермскиххудожников
и сынпервогодиректорамузея.Такаявотпре-
емственность.

Первыйстол—ректорский.Этоамерикан-
скоебюроодногоизпервыхректоровАндрея
АлександровичаРихтера;сегодняоновыглядит
солидно,нодлясвоеговременибылооченьде-
мократичным.Вокругнегостулья,удивительно
знакомыеученикамисотрудникампермских
вузов:некогдаонистояливуниверситетском
актовомзале,атеперьэтапрекраснаяажурная
дореволюционнаямебельукрашаетмемори-
альныйкабинетИгоряКапцуговичавПГГПУ,
иобщностьмебельногогарнитуракакбудто

обозначаетединствопроисхождениявузов,
словнородителиотдаличастьфамильноймебе-
ливыросшемуиотделившемусяребёнку.

Наэтойпервой«кафедре»экспонатыи
текстырассказываютисториювозникновения
университетавПерми:пароходчикНиколай
Мешковотдалсвойночлежныйдомнанужды
народногообразования,когдапланировалась
эвакуациявПермьЮрьевского(Тартуского)
университета,ккоторомуподходилалиния
фронтаПервоймировойвойны.Эвакуацию
отменили,нозапалупермяков,мечтающих
о собственномвузе,непропал,инасамомвы-
сокомуровнелоббировалосьоткрытиевПерми
филиалаПетроградскогоимператорскогоуни-
верситета.Чтоипроизошло.

Какиездесьоткрылисьфакультеты,гдеони
располагались(университетпервоначально
разместилсяневединомкампусе,авразроз-
ненныхкорпусахвразныхчастяхгорода),как
университетразвивалсяирос—всёэторасска-
зываетсянапервомстоле.

Второйстол—рабочееместопреподавате-
ля-исследователя.Этостандартныйпредмет
мебели«сталинского»периода—1930–1950-х
годов.Настолерабочиепредметы:микроскоп,
картотека,записныекнижки—иличныевещи:
папиросница,пепельница.Здесьвсёименное:
так,записнаякнижкапринадлежалапрофессо-
ру-историкуЛьвуЕфимовичуКертману,а па-
пиросница—профессору-геологу,проректору
БорисуКонстантиновичуПоленову.

Третийстолпринадлежалобществен-
номуработнику—комсоргу,парторгуили
профоргу.Вуниверситете1960–1980-хгодов
общественнаяработабылатакойжеважной
частьювузовскойжизни,какучёба:стенгазеты,
художественнаясамодеятельность,факультет
общественныхпрофессий,строительныеотря-
ды…Настоле—пишущаямашинкаиподшивка
«Пермскогоуниверситета».Стройотрядовские
курточкивисятрядом,исрединихестьразри-
сованнаяирасшитаянаклейками,какположе-
но,курточкабойцастройотряда«Ассоль»Аллы
Волкоморовой—легендарнойфилфаковской
поэтессыранних1980-х,апарусныйкорабльна
этойкурточкенарисовалаоднокурсницаАллы,
боецтогожеотрядаЮлияГрузберг.Тоестья.

Четвёртыйстол—наконец-тостуденческий:
исписанная(исписанная)парта1990-хгодов.
Здесьвсеследыинтенсивногоучебногопроцес-
са:нацарапанныенадписи(втомчислешпар-
галки),прилепленныежвачки…Этотпредмет
мебеливовремясписанияизъялисохранил
длямузеятогдашнийдеканистфакаИгорь
Кирьянов.

Столыздесьнепростоэкспонаты—это
центральныедеталибольшихиоченьинформа-
тивныхэкспозиций.Всё,чтонанихнаходится,
врабочемсостоянии—пишущаямашинка,
микроскопы…Авокруг—тексты,фотографии,
тематическиеподборки.Есть,например,стенд
оженщинах-преподавателяхстаршихпоколе-
ний,работавшихещёвтупору,когдаэтобыла
преимущественномужскаяпрофессия.

Насамомделестоловвэкспозициинече-
тыре,апять:вцентрестоитфутуристический
стол-трансформер,закоторымможетразме-
ститьсяцелаягруппапосетителей.Есличетыре
стола-экспонатарассказываютопрошлом
университета,топятый,предназначенныйдля
практическихзанятий,обращёнвбудущее.

Умузеяисторииуниверситетанетчёткого
расписанияработы.Онпочтивсегдаоткрыт,но
есливсё-такиокажетсязакрытым…Егодирек-
торМарияМингалёванавернякаобнаружится
в соседнейкомнате—кабинетеКамскойархео-
логическойэкспедиции,сотрудницейкоторой
онаявляется.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ПГНИУ
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Смыслом 
жизни Ча-
гина было 
сохране-
ние памяти 
о чердын-
ской циви-
лизации — 
особом 
культурном 
и этногра-
фическом 
укладе этих 
земель 

Юлия Баталина 

Почтипятьлетминулосоднясмерти
профессораГеоргияЧагина.«Новый
компаньон»писалтогдавнекрологе:

«Чагинбылчрезвычайноплодовитымавтором.
СвоюСтрогановскуюпремиюонпотратилна
изданиеэпохальноготруда«Колва,Чусовское,
Печора:история,культура,бытотдревности
до1917 года».Этопрактическиэнциклопедия
жизнирусскогосевераПрикамья,носамоеин-
тересноето,чтоГеоргийНиколаевичнаписал
неодну,апятьтакихкниг.Вовторомитретьем
томахрассказываетсяобисторииколво-печор-
скогомеждуречьявХХвеке,четвёртыйтомпо-
свящёнустнымрассказамжителейтерритории,
записаннымЧагинымвовремяпутешествий,
пятыйтом—егособственныедневники.Про-
фессор-трудоголиквсетекстыужеподготовил
дляпечати…Новыйдутлионитеперь?»

Вышли!Правда,издательство«Пушка»,
котороемноголетзанимаетсяэтимпроектом,
перекомпоновалотекстывчетыретома,ноэто
оченьувесистыетома.Первыйвышелещёпри
жизниавтора,последнийжебылпредставлен
в минувшемапрелевдвухважнейшихдля
Чагинаместах —в Чердынскомкраеведческом
музееивПГНИУ.

Чердынскиймузейюныйвыпускникистфака
Пермскогоуниверситетавозглавлялс1967по
1974год,иименноонопределилдатуоснова-
нияЧердыниисталинициаторомпразднова-
нияеё500-летияв1972году.Будучиуроженцем
здешнихмест,онипослепереездавПермьсно-
ваисновавозвращалсяккорням—собствен-
нымикорнямПермиВеликой.Труднопереоце-
нитьзначениеЧагинадляЧердынии Чердыни
дляЧагина.

ВПермскомгосударственномуниверсите-
тепрофессорЧагинпроработалс1974годадо
самойсмерти,возглавлялкафедрудревнейи
новойисторииРоссии.Презентациюпослед-
неготомаегоэпохальногособраниясочинений
ученикЧагинаГригорийГоловчанскийпровёл
здесьвденьегорождения—24апреля.

Книганазывается«Колва,Чусовское,Печора:
путевыедневникиот1965до2013года».Полве-
капутевыхзаметок!Работа,которуюпроделали
ГригорийГоловчанскийкакнаучныйредактор
иредакторлитературныйАльмираЗебзеева,
простотитаническая.Книгасделанасогромной
любовьюиуважениемктекстамиихавтору:
этонастоящийобразецкачественногокраевед-
ческогоиздания,вкоторомнаучноеипопуляр-
ноеначаласливаютсяивовсенепротиворечат
другдругу.ВжизниГеоргийНиколаевичбыл
такимже:дотошныйучёныйипылкийкраевед
какбудтопомогалидругдругувработе.

КНИГИ 

Полвека заметок
Вышел из печати четвёртый том записок Георгия Николаевича Чагина

ПолвеказаметокожизниЧердынского
районаисопредельныхтерриторийРеспубли-
киКоми—этонепростоогромныйнаучный
романомногочисленныхпутешествияхи
приключенияхучёного-краеведа,ноихроника
угасанияжизнивэтихкраях.Смысломжизни
Чагинабылосохранениепамятиочердынской
цивилизации—особомкультурномиэтно-
графическомукладеэтихземель.Изкаждой
экспедициионпривозилмножествоэкспона-
товвЧердынскийиПермскийкраеведческие
музеи,атакжефотографиииподробныезапи-
сиразговоровс местнымистарожилами.Хотел
сохранитьдляпотомковкакможнобольше
материальныхсвидетельствисторииСеверно-
гоПрикамья.

Годотгодажителейвчердынскихдеревнях
становилосьменьше,носителиисторической
памятиуходили,дорогизарастали…«Урал»,ле-
бёдкаиличнаяфизическаясиласталиглавными
транспортнымисредстваминапутиотКолвына
Печору,—аведькогда-тоздесьбылаоживлён-
наяторговаядорога!Чагинподобныхиспытаний
небоялся,онихлюбил,каклюбилночёвкипод
открытымнебомиливстаринныхпокинутых
домахи«подножныйкорм»—речнуюрыбуи
грибы.Путевыеприключения,встречисприро-
дой—важныетемыегозаписокнарядусотчёта-
миопоискахмузейныхартефактов.

КакучёногоГеоргияНиколаевичазанимали
историястарообрядчестваибытстарообряд-
цев,атакжемежэтническиеотношениярусских

икоренныхнародов:онбылисследователем
анклавногонарода—коми-язьвинцев,именно
Чагинобосновалихотличиеоткоми-пермяков,
многописалобихобычаях,помогалвиздании
первыхкнигнакоми-язьвинскомязыке.

Немалоинтересногонайдутвэтомтоме
краеведыилюбителииндивидуальныхпуте-
шествий:маршрутысописаниемнеобходимых
средствпередвижения,описаниядостоприме-
чательностейвудалённыхсёлахидажесоветы,
гдеможнопереночевать.

…Новсёжеглавнаятемакниги—хроника
исчезновенияцивилизацииЧердынскогоПри-
камья.Первыедневниковыезаписи,датирован-
ныеначалом1960-х,—эторассказыопомощи
родителямпохозяйству,овстречахсземляка-
ми…Годотгодаземляковстановитсявсёмень-
ше,ибуквальнонаглазахучитателейнекогда
справные,густонаселённыедеревниумирают.
Чагинфиксируетфактыбезоценочно,какипо-
ложеноучёному,однаконеможетскрытьсвою
меланхолиюпоповодупроисходящего.

Отпривычногонаучногоизданиякнигу
дневниковГеоргияНиколаевичаЧагинаот-
личаетобилиеиллюстраций.Фотохудожник
ВалерийЗаровнянных,другпрофессораи
частыйспутниквэкспедициях,предоставил
множествопрекрасныхфотографий—пейзажи,
репортажнаясъёмка,портретыЧагинаиего
собеседников.Изданиеснабженоподробным
предметнымуказателемиобильнымиссылка-
минадругиепубликацииЧагина.


